
: ;~ . ,. --.IANECER -1 i ~: . . -. . . 
DE QUERETARO 
-- .. - -- - · ~ ----- -- ---· . ---- - · 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

AÑO 4 N2 161 Quet·éta.-o, Qro., semana del21 de junio al4 de julio de 1993 N$ 1.20 (1,200 PESOS) 

Pese a que ganó terreno la negociación POlítica 

1992, el año con . 
mayor número de 

conflictos militares 
PorGerardo Vázquez 

"Nunca como en la actualidad la población mundial ha 
tomado en cuenta la importancia que tiene la política 
exterior para el desarrollo integral de las naciones", afirmó 
aquí Patricia Galeana de Valadez, directora general del 
Instituto Matías Romero de Estudios Diplomáticos de la 
Secretaría de Relaciones Exteriores, al dictar una confe
rencia magistral sobre la política exterior de la actual 
administración federal, el pasado 11 de junio, a convoca
toria de la Universidad José Vasconcelos de Querétaro. 

Explicó que si bieh vivimos un mundo en transición y 
lleno de paradojas -procesos de integración entre una 
naciones ·y desintergación en otras partes del mundo-, 
todavía vemos países aislados que intentan desarrollar una 
política proteccionista. Al lado de la exigencia mundial 
por regímenes democráticos vemos organismos interna
cionales (como la ONU) que no tienen una estructura 
democrática. Y pese a los intentos de negociación pacífica 

Pasa a la página 11 

El Opus Dei ·en el 
gobierno de Querétaro 

+Publicó el periódico gubernamental El Nacional una 
lista de funcionarios vinculados a esap<?derosa orga
nización católica internacional + Senala al titular de 
Finanzas, Alejandro Espinosa Medina como el "enla
ce" entre el Opusdeísmo y el gobierno:+- Querétaro, 
"laboratorio donde la organización prueba 
exitosamente sus tácticas" -

280 hectáreas de agostadero. causa de 
la confrontación .con Xaxay. en S.,J.R. 

El Mirador: 
se reaviva un conflicto 

nunca resuelto 
Para protestar por el desalojo operadoel18 de junio por 80 
agentes policiacos, unas cincuenta familias de ejidatarios 
de El Mirador, del municipio de San Juan del Río, se · 
plantaron el viernes 25 frente al Palacio de la Corregidora 
y demandaron la intervención directa del gobernador 
Enrique Burgos para que el Ministerio Público se desista 
de la "acción penal espuria" iniciada en contra de los 
campesinos, toda vez que está basada en "criterios invero
símiles y al margen del respeto a las garantías individuales 
de los ejidatarios y de sus derechos agrarios". 

Informó ésto Alejandro Serrano García, asesor de la 
ConfederaciónAgrarista Mexicana (CAM), quien explicó 
que de8de hace varios años en El Mirador domina un 
"clima de agresiones '1 ·violencia" por la actitud 
intimidatoria de "33 indivtduos comandados por Zeferino 
Hemández Ríos y asesorados por Francisco Perrusquia, 
líder estatal deJa CNC", toda vez que pretenden apropiarse 
de 280 hectáreas de agostadero, de un total de 720 has. 
dotadas al poblado por el General Lázaro Cárdenas en 
1936. 

LOs ejidafarios y sus dirigentes fueron acusados de 
P4tq q lq pcígjna 11 

Uniroyal: 
¿acabar con el sindicalismo? 
+Destruir al sindicato y anular el contrato-ley de la industria hulera nacional,. es la pretensión 
de los dueños de la empresa que este lunes 28 habrá cumplido 38 días en huelga+ La empresa 
ha violado prácticamente todas las cláusulas del contrato colectivo, asegura el Sindicato + 
Despidos injustifiCados, contratación de personal por empresas contratistas fantasmas, 

desplazamiento de trabajadores con personal nc, 
sindicaüzado, éntre las causas del conflicto+ S e trabaja 
a destajo, pero de las 40 horas por semana que los 
trabajadores están a disposición de la empresa, ésta les da 
trabajo para 25 horas + José Luis Orendain Nieto, 
directorcorporativodeRelacioneslndustriales prometió 
a los dueños de la trasnacional francesa Michelín -
nuevospropietarios de U niroyal- "acabar con el sindicato 
en dos años"+ "Si Michelín acabó con un si,dicato de 
alemanes, ¡cómo no vamos a acabar con un sindicato de 
mexicanos!" + Por hambre no nos vencerán y 
regresaremosatrabajarconuncOJU:ratosinmutilaciones, 
advierten Daniel Montero Pedroza y Alvaro Ugalde + 
Hace 12 años U niroyal vivió una huelga de 100 días+ La · 
empresa, considerada entre las fábricas de mayor 
siniestralidad en Querétaro 

Por Efraín M endoza 

Protestan maestros por bajos salarios, exigen al SNTE que apoye sus demandas 

Cam .. o al Palado de la Corregldon, danate ••a de las varias movUJzadoaes qae la semaaa pasada reaUzar• maestras 
V y VI. (FoCe •e Jeslls Oatlvens). 
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/Comunidad 
+ Somos lo que pensamos 

"Ed-uardo M endoza Zaragoza 
PuedoaseguraTqueporlomenos que nos torturan se vayan 
el noventa por ciento de las enfer- exinguiendo poco a poco y con el 
medades son psicosomáticas, es mínimo esfuerzo. 
decir, quesonoriginadas pornues- Ahora las casos clínicos: 
tros pensamientos, o por los pen- La señora A, de 39 años, casada 
samtentos que henmos asimilado y con 4 hijos, sufre de una gran 
de los otros, e incluso de genera- mcapacidad para manejarsuagre-
ciones antiquísimas. sividad, por lo cual tiende a acu-

Nosotros somos lo que pensa- mular resentimientos. Padece de 
mos. Con nuestros pensamieqtos dolores de cabeza (un estado co-
fabricamos el mundo. De ahí que nocido como migraña), comezón 
sea una enorme responsabilidad y manchas generalizadas en la 
el ~nsar. . piel, entre otros síntomas. 

Un mundo en guerra supone A tres meses de tratamiento, su 
pensamientos como: "el hombre estado emocional ha mejorado 
es por naturaleza vjolento", "es mucho, se enoja menos y maneja 
necesario tener problemas en la con más naturalidad sus sentí-
vida", "hay que cuidarse de los mientos agresivos. La comezón 
demás", "no se puede creer en de la piel ha desaparecido y las 
nadie", etc. manchassevanextinguiendopoco 

De la misma forma, una perso- a poco. El dolor de cabeza des
na enferma hace suponer pensa- apareció desde el inicio del trata
mientos tales como: "valgo muy miento. Las flores q_ue se le pres
poco", "no soy lo suficientemen- cribieron fueron P.nncipalmente 
te bueno", "los dem~s tienen la la de Manzano Stlvestre y la de 
culpa de mi desdiclta", "nadie me Sauce. 
quiere"... El señor B, casado, estaba a 

Y en base a esos pensamientos punto de separarse de su esposa. 
creamos sistemas conceptuales, Su problema era netamente emo-
teorías, ideologías e incluso reli- cional: hasta el menor detalle de 
giones. Y nuestro mundo se con- la vida lo abrumaba en demasía. 
vierteprecisamenteenloquepen- Esto hacía imposible la relación 
samos. Los estudiqs que se han con su esposa. A dos semanas de 
hecho sol?re psicocibernética de- tratamiento con la Ror de Olmo 
muestran que nosotros SOMOS mejoró mucho y su relación co-
PRECISAMENTE LO QUE menzó a restablecerse. Sin ero-
PENSAMOS, no lo que muchas bargo, -el tratamiento no fue con-
veces creemos pensar, sino lo que tinuado por el paciente y ya no 
verdaderamente o en el fondo supe más de él. 
pensamos. _ Y así podría continuar con cien-

Quiero demostra·r lo dicho con tos de casos. Lo importante es 
algunas experiencias clínicas re- que existe una gran variedad de 
cientes. La medicina floral de recursos que nos permiten darnos 
Edward Bach, surgida eil Inglate- cuenta de lo que verdaderamente 
rra en la década de los treintas, se pensamos y poder así reorientar 
compone de 38 esencias florales, nuestra manera de pensar -o de 
queactúandirectamentesobrelas ver- y por lo tanto, de vivir. 
emociones -éstas condicionan De tí depende, amigo o amiga, 
nuestros pensamientos y éstos a cómo-sea tu vida. Y de nosotros 
su vez el estado de nuestro cuer- -decada unoydetodos-cómosea 
po._EI_aliyio se efectúa cuando la nuestro mundo. 
persona enferma empieza a ex pe- Pregúntate qué quieres: la paz o 
rimentar un estado de paz, ale- la guerra, salud o enfermedad. 
gría, seguridad, firmeza, amor. Investiga tus pensamientos más 
Un estado profundo que por sí recónditos. Ahí puede estar 
mismo hac~ que las emaciones enclaustrado -un descanocido. 

Felicitación de la Casa de la Cultura de 
Ezequiel Montes por Amanecer Cultural 

Sr. Director: Par medio de El Correo Semanal les envío felicitacio
nes especiales a todos los que hacen posible la aparición del 
suplemento cultural que aparece cada mes en su prestigiado sema
nario, El Nuevo Amanecer de Querétaro. 

Profra. Luz Ma. Rainírez V da. de Rosado, 
Directora de la Casa Municipal de la Cultura 
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Hacia el diario descubrimiento de los loteriores de Querétaro 
{Foto de Jesús Ootiveros) 

Editorial 
¿Manos libres para 

el capital? 
Desde el 21 de mayo los 720 trabajadores de 
Uniroyal, empresa productora de llantas instalada 
en Querétaro hace 16 años, se encuentran en huel
ga, como un recurso legal de presión para exigir la 
vigencía de su contrato colectivo de trabajo que, a 
decir de la dirigencia sindical, ha sido violado en 
prácticamente todo su clausulado. 

Es evidente que detrás de este conflicto se en
cuentra la sombra del proyecto neoliberal, en el 
cual no caben el sindicalismo ni los derechos 
laborales, sino que privilegia los derechos del 
capital y no oculta su fascinación por la producti
vidad y la competencia del mercado. Se trata, pues, 
de acabar con las organizaciones sindicales y anu
lar las conquistas de los trabajadores. 

Los trabajadores de Uniroyal aseguran tener 
capacidad para resistir y aseguran que volverán a 
sus puestos con su contrato "completito". E<> de 
desear que imperé en las autoridades federales del 
trabajo -que juegan el papel formal de mediación 
entre las partes, pero que con frecuencia no son sino 
un apoyo al capital-la vóluntad de una conciliación 
que preserve los derechos de los trabajadores. No 
sería sano que en Querétaro se siente un precedente 
y se permita al capital -en este caso extranjero
manos libres para imponer sus ·reglas. 

El correo semanal -

Saludos del director del 
Tecnológico de Querétaro 

Sr. Director: La comunidad tecnológica reconoce el 
valor de la labor informativa que realizan diariamente los 
medios de comunicación escrita y audio-visual en nues
tro estado. 

Al celebrárse el día de la Libertad de Expresión, el 
Instituto Tecnológico de Querétaro envía una sincera 
felicitación a directivos, reporteros y trabajadores que 
día a día mantienen informada a la sociedad queretana, 
con veracidad, oportunidad y profesionalismo. 

Seguro de que habrán de continuar con éxito su ardua 
Ja·bor, reitero mi felicitación, acompañada de un saludo 
cordial. 

Atentament~ 
lng. Arturo Payán Riande, 

Director. 

La prensa queretana, limpia y 
objetiva: Altamirano Fuentes 

Sr. Director: En ocasión de celebrarse el día de la 
Libertad de Expresión, me permito enviarles un expresi
vo reconocimiento por! a importantelaborque desempe
ñan como comunicadores, como vínculo de la sociedad. 
Quiero a la vez hacer patente que la honestidad, 
verticalidad, veracidad y profesionalismo CO!J- el que 
cotidianamente se desarrolla esa trascedente labor, ha 
contribuído en gran medida a que se pueda gozar de este 
ambiente de plena libertad de expresión y de una prensa 
limpia y objetiva. 

Reciban las atenciones de mi consideración atenta y 
distinguida. · 

Su amiga, 
Lucero Altanürano Fuentes. 

De Cuba para Querétaro 
El pueblo cubano que ha compartido con otros 
pueblos el fruto de su Ira bajo, su inteligencia y 
hasta su sangre, está en condiciones excepcio
nales de valorar y agradecer el gesto de amistad 
y estímulo que recibimos. · 

Frente a quienes suponen que Cuba debe ser 
aplastada, humillada y destruída, nosotros res
pondemos que nuestra Revolución es y será 
siempre una antorcha. A nadie solicitamos 
autorización para iniciarla, por nadie espera
mos para defenderla, ella existe y existirá por la 
voluntad soberana del pueblo cubano.Los cu
banos no estamos solos en esta coyuntura sin
gular, no se debe sentir lástima por nosotros, se 
puede experimentar pena por los que se han 
quedado sin pasado y sin futuro, pero no por un 
pueblo que escribe una de las más hermosas y 
heróicas páginas de su historia. Cuba necesita 
ahora comprensión y respeto para poderperfec
ci'onarsu obra sin destruir los valores escenciales 
del Socialismo. En Cuba se decide no solo el 
porvenir de nuestro pueblo, sino también los 
principios de justicia de toda la humanidad y el 
futuro de los pueblos empobrecidos del tercer 
mundo ante la incapacidad del capitalismo de 
resolver los graves problemas sociales, econó
micos, ecológicos y humanos del planeta. 

Los cubanos no traicionarán jamás la causa 
del progreso y la Revolución, resistiremos y 
obtendremos la victoria final que merecen nues
tro pueblo y la solidaridad que ustedes, con su 
desinteresada ayuda, nos brindan. 

Universidad de Matanzas 
"Camilo Cit'nfuegos" 
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--------~----~----------~----------~------~=-~----~----~--~ .José Luis Orendain Nieto prometió a Michelin acabar con la organizaeión sindical en dos años 

Destr~ir al sindica_to y anular el contrato-ley de la 
industria bulera, pretenden los dueños de Uniroyal 

Este lunes 28 de junio los 720 
trabajadores de la empresa . pro
duGtora de llantas Uniroyal -380 
de ellos en la planta Querétaro y el 
resto en la planta Tacuba-, habrán 
cumplido 38 días de huelga, en 
demanda de respeto al Contrato 
Colectivo de Trabaj9 (Contra to
Ley de la Industria Hulera), pues 
el grupo industrial francés que 

. compró la empresa a sus antiguos 
dueños norteamericanos, hace tres 
años, emprendió una ofensiva 
destinada a destruir a la organiza
ción sindical y desconocer logros 
alcanzados por los trabajadores. 

Daniel Montero Pedmza y Al
varo Ugalde García, secretarios 
de Acuerdos y Acción Deportiva 
del Sindicato Nacional de Traba-

. jadoresde Uniroyl\l,aseguranque 
~aben de fuentes muy confiables 
que cuando la empresa pasó a 
manos de la trasnacional Michelín 
-que tiene plantas productoras en 
todo el mundo- ,_ Juan Luis 
OrendainNieto, director corpora
tivo de Relaciones Industriales 
prometió "acabaren dos años con 
el sindicato". 

-Si Michelín logró acabar con 
un sindicato de alemanes, ¡cómo 
no podremos acabar con un sindi
cato de mexicanos! , se ha dicho 
en círculos muy cercanos a los 
directivos de la empresa. ' 

Pero -sostiene categórico Anto
nio Ugalde García,. armador con 
15 años de antigüedad, y en cuyo 
expediente consta su participa
ción en una huelga de cien días en 
la misma planta de Uoiroyal hace 
12 años-, "por hambre no nos 
vencerán". Los mexicanos -aña
de con firm~a-jamás permitire
mos a los franceses que de la 
noche a la mañana acaben -con el 
contrato de la industria bulera 
"'exicana, que tiene 50 años y que 
uos ha costado tanto. Y no nos 
vencerán por hambre po~que te
nemos apoyo económico y moral 
de los trabajadores de todas las
empresas llanteras de México: 
Good-Year-Oxo, Torne!, 
Firestone ... " 

-Tenemos ánimos, los medios y 
la capacidad económica suficien- · 
tes para sostener esta huelga por 
todo el tiempo que sea necesario, 
puntualiza Daniel Montero 
Pedroza. Y regresaremos a traba 
jar con nuestro contrato 
completito, sin mutilaciones ... 

~o--
La huelga en esta fábrica conside
rada como una de las empresas 
con uno de los índices más altos 
de siniestralidad y cuyos trabaja 
dores laboran bajo el regimen de 
destajo, estalló el viernes 21 de 
mayo. La única exigencia es: 
respeto al Contrato Colectívo de 
Trabajo, pues -asegura el sindica
to- la parte patronal ha violado 
prácticamente todas sus cláusu
las. 

Entre las violaciones más nota
bles se encuentran: despido injus
tificado a 25 trabajadores; despla
zamiento de trabajadores con per-. 

Por Efrain Mendoza A V ANCFS HACIA LA Coalición Nacional de Sindicatos 
de. la Industria Hulera, cuyo diri
gente, Sergio Pérez Tovar, ha es
tado en Querétaro para mostrar su 
apoyo. Coneseapoyoeconómico 
los trabajadores en huelga conti
núan recibiendo ingresos, gracias 
a las aportaciones de los trabaja
dores huleros del país, "y que 
alcanzan por lo menos para una 
canasta básica". De parte de las 
dirigencias nacional y estatal de 
la CTM también tienen apoyo. 

Ugalde Garcia: reslste•da 

sonal no sindicalizado; contrata
ción de personal mediante empre
sas contratistas fantasmas (ha ha
bido ocasiones que el número de 
trabajadores en estas condiciones 
llega a 70), y natúralmente al 
margen del sindicato; no se respe
ta el escalafón de antigüedad, 
"contrapunteando" a los trabaja
dores ·entre sí. 

Además, el sindicato señala "el 
gran negocio de la empresa", con
sistente "en ·Jos salarios que no 
paga". Como en Uniroyal se tra-

. baja "a destajo", aunque los tra
bajadores estén a disposición de 
la empresa durante 40 horas a la 
semana, ésta les proporciona tra
bajo para sólo 25 o 27 horas. 

En temporadas de buena pro
ducción, Uniroyal poneenelmer
cado hasta 5 mil 500 llantas dia 
rías. 

En las condiciones señaladas 
por lbs t' abajadores, se llega a 
producir entre 4 mil y 4 mil 500 
llantasaldía . Todasuproducción 
es para consumo nacional. 

La planta Ouerétaro arribó a su 
cumpleaños número 16 en huel
ga. Sus departamentos de Mez
clas, Laminados; Armado,. Vul
canizado y de Calidad, trabajan 
bien gracias a la capacidad de los. 
trabajadores mexicanos para re
construir y hacer adaptaciones a 
equipos que se instalaron aquí 
luego de llevar hasta 30 años ope
rando en plantas desmembradas 
de Estados Unidos. "La calidad 
de nuestra mano de obra -afirma 
Alvaro Ugalde García-, es com
parable a la de cualquier país de~ 
sarrollado". 

Con los propietarios 
estadunidenses -dicen los dirigen
tes sindicales, entrevistados en la 
sede de su organización, en AJa
mos-, "también había problemas, 
como en todo, pero se resolvíaft''. 
De tres años acá las cosas se han 
complicado y se trabaja en un 
pesado clima de hostilidad, lle
gándose incluso a violencia ver
bal y "jalo.neos, que "por la frial
daddenuestroscompañerosnoha 
llegado a más". El Gerente Gene-

. ral de la planta local, Ignacio 
Bonilla, "realmente no tiene ca
pacidad de decisión", puntlializa 
Daniel Montero, pues "no solu
ciona nada y siempre dice que es 

asunto de directivos de mayor 
jerarquía". 

Orendain y el apoderado Jorge 
A. de Regí!, son los encargados de 
aplicar la hostilidad contra los 
trabajadores. Con motivo .del 
conflicto, quien aparece como 
representante patronal es 
Francoise Lhomond. "Los fran
ceses llegaron a México sin cóno
cimiento de nuestras leyes civiles 
y laborales; se dejaron engañar 
por Orendain, quien les pintó un 
panorama que no existe". 

Y nosotros -explican Montero y 
Ugalde- hemos demostrado la 
fortaleza sindical, pues "todas las 
demandas que se han entablado 
las hemos ganado". 

Se han sostenido juicios de has
ta 4 años, hasta lograr una solu
ción a favor, como fue el caso del 
pintor Rodolfo Núñez. 

SO LUCIO N 
De acuerdo con Daniel Montero 
Pedroza, durante los más de trein
ta días de conflicto ha habido 
"avancesmuysustanciosos",aun
que "no son soluciones totales", y 
nosotros estamos a la espera de 
que la empresa se convenza de 

. :que tiene que respetar nuestro 
contrato colectivo, dado que no 
estamos pidiendo nada adicional, 
ni salarios ni prestaciones, única
mente que respete el co~tra to-ley. 
El dirigente no opina sobre si la 

situación de Uoiroyal pudiera res
ponder a una política superior 
consistente en destruir la fuerza 
de los sindicatos en el marco del 
neoliberalismo. "El gobierno ao 
nos ha omtaculizado, ha mostra
do mucha disponibilidad para lle
gar a soluciones". Interrogado 
sobre el riesgo de que eventual
mente la empresa decidiera cerrar 
y liquidar a sus trabajadores para 
posteriormente reabrir sin las exi
gencias del actual contrato-ley, 
explica que "podría haber proba
bilidades pero no hay ningún te
mor al respecto". 
Muchos empresarios, entre ellos 

los dueños de Uniroyal -señala 
Daniel Mdntero- "han entendido 
malla confianza y los apoyos que 
les ha dado el presidente de la 
república, que les ha dado facili
dades para producir, pero no para 
abusar y eKplotar al trabajador" . 

Entre los factores que apoyan el 
entusiasmo en este movimiento 
de huelga, está el respaldo de la 

Uniroyal ha tenido varias huel
gas a lo largo de 16 años de exis
tencia en Querétaro. La más no
table, hace 12 años, duró 100 días, 
y tuvo como motivo central la 
implementación del sistema de 
pago, que pasó de salario por día 
al pago por destajo. La actual 
huelga reviste gran trascenden
cia, según el sindicato, porque se 
trata de la defensa de los logros y 
"evitarqueelContratoseasóloun 
papel". La defensa del contrato, 
dicen para C''Jocluir los dirigentes 
sindicales, es una lucha que los 
propios empleados de confianza
que durante la huelga están con
cent rados en el hotel Plaza 
Camelinas- ven con muy bue~os 
ojos, puesto que de las prestacio
nes y conquistas del sindicato tam
bién disfrutan. Y no sólo éso: 
están más des protegidos, pues han 
llegado a despedir a algunos con • 
el consabido "hazte como quie
ras" y hasta con acusaciones de 
fraude. De ahí que, puntualizan, 
"de ellos también hemos recibido 
muestras de apoyo". 

Tercera Gene-ración de Sociólogos 

Ea u a a ceremonia encabezada por el rector Jesús Pérez Hermoslllo, el viernes 18 de junio recibleroa su carta de pasa ate 
los Integrantes de la tercera 8'!&eractó• de Sociólogos rormados ea la UAQ. Durante el acto, el director de la Facultad 
de Sociología, Carlos Doraates Go•úlez, maa lrestó q.e la crisis provoéada por el modelo aeollberallmplantado ea 
México, y los problemas propios de ••a sociedad ea tra•sictóa romo la nuestra, constllnyea a na plenajastlficaclóa de la 
existencia de una disciplina científica 001110 la Socio logia. Entre tales probleQlas enumeró los siguientes: ID seguridad en 
las calles, a•me•to ro•slderable de la crlnli•alidad, dell•cneaclajuveal~ así romo el desmoronamie•to de la sociedad 
ejldal y el aame•to constante del desempleo, subempleo y el aatoempleo ea el ambulantJÜe. No Óbstante, advirtió que no 
debe caerse "en la ll•slóa que nos pae el mismo sistema, de hacernos aparecer como la varita mágica que soluciona Jus 
problemas". A los sociólogos, iudlcó, •os toca orrecer las alternativas de solución para que ot!.'os, los responsables por 
elección o asipaclóa, "que so a los respo•sabies del estado actaal de las rosas", las pongan ea práctica. En nombre de 
los egresados, pt:o••ncló el discarso de despedida Mlriua Guadalupe Zepeda. Integra& esta tercera geaeraclóa de 
Sociólogos, bautizada coa el aombre del director de la Facultad, son: Salvador Morales Raa8'!~ Rebeca Ob~óa Mata, 
Susaua Ellzabetb Ramirez Torres, Ellzabetb Deanlse Coatreras Ortlz, Irma Riro Alldrade, Sara Gabrlela Alvarado 
Silva, llse María Coronel Vela seo, Lo re• a Erika Osorlo Franco, Hllda Tapia López, Catallaa Meadoza Barrera, Martía 
Earíquez Ortlz, Marcia Adame Jaárez, Miriam Guadal• pe Zepeda Goazález, Arely, Su lima del Carmen Garda Falcon~ 
M a. Guadalupe Olvera Jlménez, O laya Sáacbez Luna y JoséLnls Muñoz Ramirez. . 
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''Nuevasreladones·Estado-Soijedad" 

Absoluto respeto a la 
libertad de ~prensa, 
ofrece J. Rodríguez 
El titular de la Secretaría de Go
bierno, Jesús Rodríguez 
Hemández, pronunció el discurso 
oficial durante el desayuno que 
ofreció el gobierno del estado a 
editores, periodistas y trabajado
res de los medios de comunica
ción de la entidad; el viernes 11 de 
junio en el Palacio de Conín. "El 
gobierno de Enriq!le Burgos -
manifestó el funcionario- refren
da suabsoluto respeto a la libertad 
de prensa". 

Durante este acto, el funciona
rioanuncióqueseestudia la adop:. 
ciónde mecanismos para "apoyar 
el acceso de los periodistas loca
les al derecho a la vivienda" y, 
"oyendo el sentir de los propios 
comunicadores", se ampliará la 
asignación de becas a hijos de 
trabajadores editoriales. El go
bierno, informó Jesús Rodríguez, 
"tambitn ha decidido el otorga
miento del Premio Estatal de Pe
riodismo", reconoéimiento 

· instaurado ¡X,r el gobierno de 
Mariano Palacios Alcacer y que 
había sido suspendido. Este Pre
mio será otorgado en los géneros 
de nota informativa, reportaje, 
crónica, artículo de fondo y foto
grafía. Además, se instaura un 
premio al ''periodismo estudiantil". 
Tr~ J recordar que "durante 300 

a •• 0s fuimos un pueblo fonado al 
silencio", el secretario de Gobier
noindicóquela libertaddeexpre
sión es "una de nuestras garantías 
constitucionales que más nos 
enaltecen y privilegian". Y en 
una sociedad "democrática y 
abierta como la que estamos cons
truyendo mediante el respeto y la 
transparencia", el ejercicio de esta 

• ijbertad es "trascendental". 
- Dentro de este ejercicio, 

Rodríguez Hernández resaltó el 
sentido de la comunicación so
cial, "cuando orienta los cambios 
sociales con vis~s almejoramien
to de las t.X>ndidones materiales y 
culturales de la población". En 
este marco, añadió, el ejercicio de 
"la crítica es consustancial a la 
democracia". . 

Un Estado democrático y una . 
sociedad abierta implican la exis
tencia de una opinión pública in
formada en forma oportuna y ve
raz, puntualizó. 

El Estado contemporáneo, aña
dió, "presume el es.ta blecimiento 
de nuevas y modernas relaciones 
con los grupos e instituciones de 
la sociedad". El periodismo 
queretano "es una labor que se 
desempeña de manera libre y res
ponsable; se sustenta en valores 
éticos y en un profundo amor a 
Querétaro". 

El secretario de Gobierno sos
tuvo que la sociedad, el gobierno 
y los medios de comunicación 
"podemos trabajar para mejorar, 
día con día, el ejercicio de las 
libertades públicas" a fin de "for
talecer consensos y reducir dife
rencias", en razón de que "aspira
mosaedificarunasociedadabier
ta mediante el diálogo, el respeto 
y la tolerancia". 

Publica El Nacional una lista de funcionarios vinculados a esa poderosa organización internacional 

El Opus Dei en el gobierno de Querétaro 
Desde el inicio del gobierno de 
Enrique Burgos circuló como 
"secreto a voces" la pertenencia 
de importantes funcionarios al 
Opus Dei, una poderosa organi
zacióncatólica internacional de 
orientación conservadora, que 
ha sido capaz de "infiltrar'' im
portantes espacios de decisión 
pública en todo el mundo. 

Un informe periodístico -que 
no indica el nombre del autor
publicado el 16 de junio en el 
diario El Nacional, propiedad 
del gobierno federal, da cuenta 
detallada de este asunto, asegu
ra que el estado de Querétaro es 
un "la beratorio" donde el Opus 
Dei (Obra de Dios) "prueba 
éxitosamente sus tácticas", e 
identifica a Alejandro Espinosa 
Medina -actual secretario de Fi
nanzas del gobierno del estado, 
ex presidente de Canacintra y 
hermano del Vicario General de 
la Diócesis de Querétaro-, como 
"el principal enlace entre el 
Opusdeismo y el mundo ofi
cial" aquí. · 

La presencia de la esposa del 
Gobernador del estado, Yolanda 
. Hernández, en la ceremonia de 
beatificación del fundador del 
Opus Dei, J ose maría Escribá de 
Balaguer, en Roma, en 1992, y 
la participación de familiares 
de Enrique Burgos en el Cole
gio Alamos, vinculado al Opus 
Dei, son datos que confitman 
esta relación. 
Reproducimos a continuación 
las partes principales del infor
me publicado por El Nacional: 

Baluarte del conservadurismo 
y de la intransigencia católica, 
el Opus Dei ha echado raíces en 
nuestro. país y ha logrado pene
trar, discreta pero eficazmente, 
en los diversos medios sociales 
y hasta gubernamentales. Para 
la "Obra de Dios", el laicismo 
del Estado mexicano no ha sido 
una barrera que impida acceder, 
con un ropaje tecnocrático, a los 
niveles de decisión. 

Esta realidad es especialmen
te evidente en estados como 
Querétaro, donde la presencia 
del Opus ha llegado a permear 
los diversos niveles del gobier
no. La entidad se ha convertido, 
así, en un auténtico laboratorio 
donde esa organización ha pro
bado con éxito sus tácticas. 

Durante la campaña electoral 
del actual gobernador, se co
menzó a hacer visible un grupo 
de apoyo formado por personas 
de arriagadas ideas religiosas y 
a quienes se identificaba como 
ligadas al Opus De\: Alejandro 
Espinosa Medina (quien fue pre
sidente de la Canacintra local, 
cargo que abandona al iniciarse 
la campaña, y a quien sé señala . 
como el prinGipal enlace entre 
el Opusdeísmo y el mundo ofi
cial en Querétaro; Francisco 
Al cocer (ex director del Cole
gio Alamos para varones, insti
tución aparentemente relacio
nada con el Opus); Rodolfo 
.J\lmada; Ernesto Burgos García; 

Abe! Baca Atalá; -Juan Alberto 
Quesada (a quien sea identificado 
como activista del Movimiento 
Familiar Cristiano); José Luis 
Cruz; Jaime López Trincado y 
Jorge Pinedo. 

Este grupo se había integrado 
desde hace varios años en la ge
rencia de Recursos Hwnanos de 
la Massey -Ferguson, donde des a
rrolló una labor de difusión de 
concepciones religiosas por me
dio de actividades de capacita
ción y llegó a controlare) ambien
te interno de la empresa y tuvo 
problemas con la nueva Gerencia 
General, a raíz de la cual tuviron 
que salir de dicha empresa. 

Al entrar en funciones el nuevo 
gobierno de Querétaro, Abel Baca 
Atalá pasó a presidir la coordina
ción de Planeación para el Desa
rrollo, donde quedó como su se
gundo Juan Alberto Quesada y 
como "asesores" varios miembros 
del grupo; otros de ellos ocuparon 
cargosenelgobineteestatal,como 
es el caso de Alejandro Espinosa 
Medina, actual secretario de 
Planeación y Finanzas. 

¿Quién es quién? 
Actualmente se imparten cursos 
de capacitación para los diversos 
niveles del gobierno queretano, 
que vienen a ser "programas de 
mejoramiento contínuo" inspira
dos en las ideas y estrategias 
opusdeistas. A continuación, una 
lista de instructores del centro 
educativo denominado FICA 
(Formación Integral y Capacita
ción), empresa estrechamente vin
culada a la "Obra": 

Francisco Alcacer Aranda, Ofi
cial Mayor del gobierno del esta
do; Rodolfo Almada Gallardo, 
director de Recursos Humanos 
del gobierno del estado; Alberto 
Alvarez Leal; Luz del Carmen 
Alonso; Ernesto Burgos, Coordi
nación de Planeación para el De
sarrollo; Ma. lsolina Casabo de 
Carro; José Antonio Cuairán 
Ruidíaz, reconocido como uno de 
Jos fundadores del Opus Dej en la 
entidad; José Luis Cruz Palacio, 

Coordinación de Planeación para 
el Desarróllo; Silvia Delgado de 
Cruz, Griselda Elvira de 
Miramontes, Beatriz Aores de 
Serrano, Eduardo García Me 
Pherson, JorgeGómez Eichelman, 
Gina González de Almada, Gus
tavo GonzálezM9ntes, Alejandro 
Jiménez Cataño ... 

Benjamín Landeros Perea, r.re
sidente de la Junta de Concilia
ción y Arbitraje; Francisco 
Martínez Pariente, Jesús Méndez 
AguiJar, Ricardo Moreno 
Jiménez, Alejandro Moreno To
rres, Ricardo Ortega Pacheco, 
secretario técnico de USEBEQ, 
Secretaría de Educación; 
Ildefonso Ochoa Martínez, Fran
ciscoPérez Uribe, Mónica Pineda 
Sánchez, Jorge Pineda Rivero, 
Juan Alberto Quesada M., Coor
dinación .de Planeación para el 
Desarrollo; Rafael Escoto, María 
Luisa Ruiz de Guerra, Antonio 
Torres Quintero, Alejandro 
Valdés Sanromán. En su labor de 
penetración, el Opus Dei utiliza el 
"apostolado" individual organi
zado. Algunas de las la lxlres -

educativas, culturales o asis
tenciales- que promueven son 
oficialmente reconocidas como 
suyas y las denomina obras cor
porativas. Otras labores no son 
reconocidas como "propias". 
Para fines prácticos, el "apos
tolado" y la labor de penetración 
de sus integrantes son dirigidos 
desde arriba por los directores. 
Nunca es, en términos reales, 
una labor individual o libre, sino 
organizada colectivamente ... 

Lejos del activismo estridente 
yagresivodeorganizacionesque 
exhiben sus anacronismos a los 
cuatro vientos, el Opus trabaja 
con paciencia y discreción infi
nitas para conquistar a la clase 
directora de la sociedad civil, a 
las "locomotorasque_tirandelos 
vagones", como señalaba el ya 
be;ltificado fundador,Josemaría 
Escribá de Balaguer. 

Transformaciones 
de fondo en 

educación, plantea 
el gobernador 

Ante directores y académicos 
de 24 colegios de bachilleres de 
los estados de Durango, 
Zacatecas, San Luis Potosí, 
Tamaulipas, Hidalgo, Tiaxcala 
y Querétaro, el gobernador En
rique Burgos indicó que "con o 
sin TLC", México tiene que ope
rar "trasnfor-maciones de fon
do, particularmente en el ámbi
to educativo". Sólo de este 
modo, advirtió, seremos capa
ces de ocupar un sitio en el 
contexto internacional "y tener 
la posibilidad de otorgar mejo
res oportunidades a las futuras 
generaciones de mexicanos". 
En tanto, el directm de la Uni
dad de Educación Media de la 
SEP, Jorge Hernández Uralde, 
señaló que los Colegios de Ba
chilleres se han puesto a la· van
guardia en el país, pues en Sl' . 

reciente reforma académica se 
contempla la inclusión de con
tenidos sobre ecología y dere
chos humanos. 

Que aclare el uso de N$ 129 millones 
Auditoría a Finanzas y renuncia 
de Alejandro Espinosa, pide PRT 

En nombre del Partido Revolucionario de los Trabajadores en la 
entidad, Juan Pablo Mendoza Esqueda, secretario de Acción 
Politica, manifestó que es necesario que la Secretaría de la 
Contraloría General de la Federación realice una auditoría a la 
secretaría estatal de Finanzas y Planeación, a fin de que acla_re el 
destino que se ha da~o a 129 millones de nuevos pesos, monto 
correspondientes a "créditos contratados por la actual administr¡l
ción, y cuyo destino de inversión es desconocido por la ciudada-
nía". · 

Además, en razón de que er manejo de las finanzas del estado 
"pone en entredicho la decisión de hacer un gobierno transparente 
y de puertas abiertas", puntualizó el PRT, el titular de Finanzas, 
Alejandro Espinosa Medina, debe renunciar. Aseguró que el 
gobirno ha gastado fuertes sumas en programas no prioritarios -
como el de" Mejora Contínua" dirigido a funcionarios públicos, en 
detrimento de la inversión en obra pública. "Es vergonzoso que 
mientras en las colonias populares los servicios públicos son 
deficientes y las obras raquíticas, el gobierno derrocha sin mira
miento el erario público", señaló para concluir~ 
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Entrar al mundo de los presidios 
es re~resar a las novelas de 
Dostotev.sky (La casadelos-~r-· 
tos), de José María Arguedás (E/ 
sexto) o de José Revueltas (El 
apando). Nada nuevo bajo la)uz 
del sol, e quizá, con el ava~ardel 
tiempo, se dieron ·aún más 
mezquindades en esa_ miseria hu
mana. Habitaresesubmundo,ese 
regresar al infierno entre los mu
ros de los presidios mediante la 
lectura es lo de menos. Cambia la 
perSpectiva cuando uno u otro ser 
humano, desafortunadamente, cae 
en manos policiacas -ya sea por 
motivos políticos o de otra índo-
le- el calvario se inicia como un 
ritual. 

En el filo de las ,cárceles 

Sin embargo, los presos -en di
ferentes momentos de la historia 
presidiaría- han dejado testimo
nio de su humanidad (y no en 
referencia de los políticos o socia
les sino de todos los reos) en las 
luchas que han dado desde el inte
rior de estos infiernos para IJJejo
rar sus condiciones de reclusión o 
por eliminar la tortura y los malos 
tratos. 

De tiempo atrás, los reos -tanto 
políticos Gomo Gomunes- han de
cidido hablar fuerte y no permitir 
que los atropellos que sufren que
den impunes. Tanto en la socie
dad como en los presidios hay 
tanto qué cambiar, qué modificar, 
en el terreno de la economía, la 
política y lo soda l. En el caso que 
nos ocupa, la llamada reforma 
penitenciaria no existe y si se da 
es en forma de caricatura. 

Glosario 
En la jungla carcelaria, los reos, 
vencen o son aplastados. Los tér
minos medios aquí no existen. La 
ley no escrita es siempre la ley y 
se cumple. 

Cerro Hueco: Esta cárcel 
chiapaneca ha dado mucho que 
decir en los últimos años. Ahf¡ al 
interior de este centro de deten
ción, los re.os indígenas han dado 
combates ejemplares. Candelaria 

Rodríguez, corresponsal de La 
Jornada (8.V.93) da a conocer 
cómo una huelga de hambre que -
sedaba en diferentes presidios de 
Chiapas, desdeel14 de abril (ini
ciada la protesta en la cárcel de 
Cerro Hueco), se logró la libera
ciónde 19 presos. Sin embargo, el 
promotor de esta huelga, Pedro 
López Arcos, sigue encarcelado. 

La protesta se extendió a los 
presidios de Tonalá, Motozintla, 
Catazajá, Tapachula, Pichucalco, 
Comitán, y Tuxtla Gutiérrez. Los 
indígenas presos obtuvieron una 
victoria. Aún muchos de ellos 
siguen enterrados en diferentes 
presidios del país. Se calcula que 
actualmente hay aproximadamen
te (según cifras conservadoras) 6 
mil indígenas en cautiverio. 

Cuernavaca, Morelos: Es 
importnate señalar que las actua
les luchas de los reos morelenses 
tienen su antecedente en las lu
chas reivindicativas en la década 
de los 70's cuando empiezan a 
llegar los presos políticos (que 
militaban en las guerrillas de aquel 
entonces) hasta la salida del últi
mo de éstos que ocurrió aproxi
madamente en 1982-83. Hoy, la 
situación en este penal, como en 
otrGS del estado de Morelos, se ha 
recrudecido. Se podría hablar de 
una secuencia de servicios por no 
hablar de la impartición de la 
justicia. · 

Reclusorio Norte: Según do
cumentos de los comités para la 
Defensa de los Derechos Huma
nos de los Internos e Internas, 

. Ricardo López Juárez y Norma 
Corona Sapien, al declararse en 
huelga de hambreen marzo pasa
do, expresaron cinco demandas 
elementales. (Herman 
Bellinghausen, La Jornada 
8.V.93) 

1.- Invalidación de las declara
ciones firmadas bajo.tortura (¿no 

' 

-. Los hijos de los periodistas 

JulioMelchor 

que la tortura ya había desapare
cido aplicando el artículo 8 para 
prevenir y sancionar la tortura?) 
2.- Aplicación de la Ley de Nor

mas Mínimas, en el caso de inter
nos sentenciados. 

3.- Cumplimiento de las modi
ficadones al Código Penal para la 
despenalización de delitos meno
res. 

4.- Cumplimiento de las modi
ficaciones al Código Penal para 
los internos de la tercera edad, 
otorgando el derecho de arraigo 
domiciliario, y, 

5.- Castigo a los jueces penales 
y de consigna (dándose los nom
bres de estos en función de tal 
reclusorio). . 

La segunda jamada nacional 
por la libertad de los presos indí
genas -en la misma nota- logró 
por lo menos la liberación de 7 
presos mexicanos y de una alema
na, Eva María Kreker. Una victo
ria más. Resulta indispensable 
señalar que en 18 reclusorios del 
país se han estado realizando pro
testas, actos y una huelga de ham
bre, desde hace más de 44 días, 
por sacar de los presidios a los 
mdígenas y políticos encarcela
dos. (Hermano Bellinghausen) 

Nueve reos de la cárcel de 
Huixtla , Chiapas, están en huelga 
de hambre y el sábado pasado 
cumplieron 8 días 'sin alimento. 
Lo anterior lo reporta el corres
ponsal de La Jornada (8.V.93) 
Elio Herríquez. El motivo de esta 
protesta es la lentitud de sus pro
cesos pues a once · meses de su 
detención aún no hay un fallo del 
juez. Los nueve fueren detenidos 
el 21 de mayo del 92, cuando 
fueron desalojados de un predio 
invadido (la eterna lucha en el 
a~ro mexiGano) en aquella comu
mdad de Villa Hidalgo, Chiapas. 

En Tijuana, B. C. en nota de 
Aurelia Garibay (corresponsal de 
LaJ ornada) el Centro Binacional 
de los Derechos humanos denun
ció -hace un mes- que después de 
14 meses de trabajo se logró do
cumentar 84 casos de tortura y 
que, en la política judicial de la 
entidad existían corrupciones y 
nepotismo. 

Internacionales: En una nota 
deAfp, Efe, Opa y PI (8.V.93) se 
señala que la organización huma
nitaria, Amnistía Internacional 
culpóalgobemadordeSaoPaulo, 
Lms Antonio Flouy, de haber per
mitido el asesinato de ciento once 
reos de la cárcel de Carandiru a 
manos de la policía militar. Esta 
matanza ocurrió el 2 de octubre 
del 92. En este sentido se deben 
tener presente las masacres ocu
rridas en las cárceles peruañas 
donde cientos de reos polfticos 
han sido muertos por las fuerzas 
armadas. 

Nopennitir 
Las historias o relatos de vejacio
nes, asesiañtos colectivos, de tor
turas o extorsión de marginación 
y maltrato; los casos de violación 
y de agresión sexuales a las muje
res piesas; los juicios sin fin, el 
lucrar con los reos oreas; el escar
niocomovictoria de los custodios 
o torturadores; toda ésta 
parafernalia que gravita al inte
rior de los oscuros presidios debe 
ser terminada. 

Si se co'ntinúa esta práctica de 
extensión y de crímenes no será 
extraño que los motines y las re
beliones carcelarias se engarcen y 
obligen, entonces sí, a realizar las 
reformas penitenciarias que ur
gen. Más tampoco queremos 
matanzas en los presidios como la 
qJJe sucedió en Nayarit, baja el 
mando de N azar Ha re, hace algu
nos años.Solución a las demandas 
de los reos y no más rep~esión. 

AMANEGRAMA 
¿De qué se acusa a El Chapo 

Guzmán Loera? 

Quisieron tomarle el pel(), 

con broma tan descarada, 

a mi tocayo Juan Pueblo 

que vomitó la carnada. 

Lo sabe el vulgo, que El Chapo 

se ganó los quince millones, 

por entregarse, como un gato, 

en manos de sus captores. 

El alega en su defensa, 

Durante la entrega de becas para hijos de periodistas, en el edificio del Archivo 
Histórico del Estado, el pasado 18 de junio. La ceremonia fue encabezada por el 
gobernador Enrique Burgos García y el delegado de la Secretaria de DesarroUo 
Social en la entidad, Marco Antonio López Lazo. (Foto de Jesús Ontiveros) 

y con actitud muy loable, 

que dá la misma recompensa 

a quien lo halle culpable. 

J. Félix Durán Gómez 

Decaraa194 
+ Los nombres deiiFE 
+Nuevo equipo pedemlsta 
La semana pasada los órganos 
encargados del control del pro
ceso electoral federal -que ten
drán a su cargo la organización 
de las elecciones de agosto de 
1994- estrenaron funcionarios. 
Juan Saldaña Zamora deja la 
V oca lía Ejecutiva de la Junta 
L.ocal Ejecutiva y lo sple Fer
nando Delgado Pastor. Como 
vocal secretario, Francisco Ja
vier Sánchez Hernández. El 
doctor José Fernando Alcántara 
Carrillo, que se desempeñaba 
como jefe de la División de 
Estudios de Posgrado de la Fa
cultad de Derecho (UAQ), fue 
nombrado Vocal de Capacita
ción Electoral y Educación Cí
vica. 

Al frente de la Junta Distrital 
I se encuentran ahora José 
Villalón García y Ma. Elena 
Ortega Al cocer. V illalón García 
ya fue presidente de la Comi
sión Estatal Electoral. En la 
Junta Distrital II no hubo cam
bios. En la Junta Distrital III, 
C(.)mo voc¡tl Ejecutivo Abe! 
García Montes; vocal secreta
rio, Arturo Ruiz Flores, y como 
Vocal de Capacitación Electo
ral y Educación Cívica; Alejan
dro Morales Mancebo del Cas
tillo. 

Donde también hubo cambios 
la semana pasada fue en la 
dirigencia estatal del Partido 
Demócrata Mexicano, cuyo 
vocero, José Cruz Peña Calza
da, aseguró que ante el proceso 
electoral de 1994 el comité es
tatal se restructura con la finali
dad de "desterrar viejas e 
ineficientes prácticas que du
rante mucho tiempo dañaron a 
la organización". 

Los nuevos integrantes del 
equipo de J . Cruz Rivera Pérez 
son "elementos nuevos, limpios 
y entusiastas" . 

Francisco Flores Flores, ex 
candidato a senador en 1991, se 
incorpora como Secretario de 
Acción Campesina; Ismael 
Iñiguez López, secFetario de 
Actas y Acuerdos; Gumersindo 
Contreras Báreenas, ex cancli
dato a diputado local, romo se
cretario de Finanzas, y José Cruz 
Peña Calzada como secretario 
de Prensa y Propaganda. 

Cambian de puesto solamen
te: Efraín García Moreno, de 
prensa a Acción Política y Elec
toral; Jorge Arce Valencia, de 
Acción Política y Electoral, a 
Lucha Social y Gestoría (en 
sustitución de José Nieves) , y 
Matilde Rivera de Sánchez, de 
Actas y Acuerdos a Relaciones 
(en sustitución de Isaías Rivera 
Pérez). 

Permanecen en sus cargos: 
Ma. Concepción Rodríguez 
Balderas, en Organización; 
Antonio Ugalde hernández, 
Acción Campesina; Osear Co
ronel Olvera, Acción Juvenil; 
Felícitas Frayle Alvarado, Ac
ción Femenina; Juan Ramírez 
Salazar, Acción Obrera, y Joa
quín Vázquez Ocampo, en Es
tudio y Capacitación. · 
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¿El TLC nuestra 
tabla de salvación? 

A lfonsoJuárez 

¡Oh,qué heonoso! Es un ·ensueño disfrutar los 
increíbles efectos de la modernizadora política 
económica neoliberal, (¡Gulp!) digo, del liberalis
mo social: la inflación está bajo control, ésta no 
rebasará al nueve por ciento en este venturoso año 
preelectoral.¡;Verdad que es sencillamente ma-ra-
vi -llo-so? · 
-¿lnflacióndeun~ígito,compadre? ¡Achis,achis! 

¿De cuál maquillaje usan? ¿O se trata de un tope 
inflaGionario por decreto? "Porque, no me vas a 
negar, compadre, que lo mismo ha ocurrido con los 
dizque aumentos salaria les: tampoco han sobre pa
sado del nueve por ciento, y. ni quién cliga nada ... ni 
don Fidel. 

-Bueno, bueno. Comprende, compadre, que fa 
contención salarial es para frenar la inflación. Tú -
estás igual que el populacho. No quieren entender 
que hasta que haya una mayor productividad, la 
industria se modernice, bajen las tasas de interés 
bancarias, se le dé la revancha a la cartera vencida, 
el campo se capitalice, entre en vigor el TLC, los 
empresarios recuperen su inversión y obtengan 
buenas ganancias y además, que se pague la deuda 
eterna, entonces se podrá empezar a pensar en una 
mejora salarial a los trabajadores. ¿Si no, de dónde 
va a salir el dinero? 

-Creo que tienes razón, compadre. Discúlpame. 
A veces hasta parezco socialista, subversivo y de 
ideas exóticas. Tengo que leer niás seguido a Ada m 
Smith o, de perdida, a Luis Pazos ... Empero, com
padre, ¿no te parece que los índices inflacionarios, 
proporcionados por el autónomo Banco Central, 
son J11ás falsos que el discurso de un candidato del 
... t1ido patrio? 

· -¡Ay, compadre! Eres incorregible. Te voy a 
mandar con mi sicólogo y guía matenal, a ver si con 
una de sus famosas terapias puede hacer algo por ti. 
Pero, contestando a tu pregunta, te diré que esa 
deflación es producto, entre otras cosas,de un in
creíblesuperávit presupuesta! q ue.no se tenía desde 
sexenios inmemoriales. Ahora la recaudación de 
impuestos ha superado al gasto público. 

-¿0 sea que estamos contribuyendo de más? ¿Por 
qué no mejor bajan los impuestos? Por ejemplo, 
que el IV A disminuya al cincoporciento, que dejen 
de subir mensualmente las tarifas de agua, luz y gas 
doméstico, etcétera. Amén de que nuestros honora
bies funcionariós sean de verdad: honorables. 

-¡¡Compadre!! ¿Acaso quieres socavar a nuestras 
sacrosantas instituciones? Supongo que lo que tú 
propones es la vuelta al populismo, y lo que ahora 
se requiere es: realismo económico. Nada, nadita 
de Sl)bsidios en precios y tarifas de bienes y servi-
cios proporcionados por el Estado. · 
-¿Ha~las en serio, compadre? Porque, si de rea

lismo económico se trata, sabrás que son los traba
jadores ·asalariados y no as·alariados los que han 
estado subsidiando a la. llamada recuperación eco
nómica. ¿Cómo? Recibiendo un salario inconstitu
cional, porque no es suficiente ni remunerador. 

-¡ Ejém! Calma, calma, compadre. No perdamos 
de vista el prinGipal objetivo de la actual política 
económica: bajar la inflación a un dígito. Al lograr
lo, automáticamente, todos mejoraremos nuestra 
economía. Recuerda que hay que hacer sacrificios. 

-Sí, claro. Pero si los sacrificados son los trabaja
dores : mejor. ¿Verdad, compadre? Y por cierto, 
¿ya se reparó en el costo social de ese iluminado 
"obj etivo"? 

-¡Coff, coff! ¿Por qué no cambiamos de tema, 
e, mpadrito? 

-¡Naranjas! ¡Ahora te aguantas! ¿Qué me dices 
deJa aguda recesión económica que estamos su
friendo?¿ Y del cierre de empresas?¿ Y del recorte 
de personal?¿ Y del creciente desempleo?¿ Y de la 
pérdida del poder adquisitivo? 
-¡Callad, compadre! Pronto vendrá vuestra salva

ción. Una milagrosa· tabla nos rescatará de las 
turbulencias de la crisis: el Tratado de Libre Co
mercio. El glorioso Senado ya esta listo, lanzas en 
ristres, para defenderlo y aprobarlo. Si no, en enero 
del94 nos vemos ... ¡Chao!! 

Bargos Gar:da 

Los partioos Demócrata Mexicano, Au
téntico de la Revolución Mexicana y Po
pular Socialista, han recibido en sus 
repectivas sedes, la visita del secretario de 
Gobierno en la entidad, JESUS 
RODRIGUEZ HERNANDEZ, para escu
char diversos planteamiento& en tomo a la 
vida democrática de nuestro estado y a 1a 
próxima reforma electoral. 

El peregrinar de funcionarios es sin 
precedente alguno, lo que dice bien de la 
intención que se tiene por la administra
ción estatal que encabeza ENRIQUE 
BURGOS GARCIA, para ampliar los ca
minos d€ la democrácia, pero ello será 
inutil si en la próxima Reforma Electoral 
en nada o en muy poco se tienen en 
consideración las propuestas escuchadas 
en esas reuniones y los plantemientos que 
vayan a realizar los partidos políticos que 
tienen presencia en nuestro estado. 

Esto es en razón que se tiene como 
antecedente, que las reformas electorales, 
siempre se han adecuado de manera preci
sa y al cien por ciento a las que se verifican 
en el ámbito federal, siendo una calca al 
carbón de lo acordado en lo federal y por 
más foros o consultas que se realicen, 
queda lo vertido en estos, en el más com
pleto ofvido. 

Muchas jornadas habrán de vivirse an
tes de que se presente €n el seno de la 
legislatura el paquete de reforma electo
ral, seguramente por el titular del ejecuti
vo del estado, con el aval de la mayoría de 
los partidos polfticos o con el aval de una 
consulta amplia, pero las mismas deben 
tener como común denominador para que 
tengan exito y que es la concertación y 
diálogo permanente. 

Para la Reforma Política en ciernes, ya 
que en la Secretaría de Gobierno, se está 
trabajando sobre algunas implemen
taciones realizadas en otros estados, pero 
principalmtlnte tiene especial atención la 
legislación de San Luis Potosí, que ya fue 
aplicada en los pasados comicios loGales 
y que al parecer fue bien acogida por los 
partidos políticos contendientes. 

Lo que sí estará muy lejano aún, es la 
reforma constitucional en el estado, para 
que los presidentes municipales duren en 
su encargo cuatro años, así como los legis
ladores, como ya se está viendo la posibi
lidad en el estado de Chihuahua en la 
legislatura local de esa entidad fronteriza; 
ampliación del periódo presidencial que 
incluso hace un año aproximadamente el 
papá del presidente de la República, Raúl 
Salinas Lozano, externé publicamente 
como miembro del Instituto de Estudios 
Municipales, su necesidad y para lo cual 
en todo caso se debería esperar un 
banderazo del ejecutivo federal para que 
asf se diera. 

Por su parte el líder de la mayoría priísta 
en el congreso BRAULIO GUERRA 
MALO, ya ha expresado que la Reforma 
Electoral deberá esperar a una vez que se 
tenga el resultado de la reforma federal, 
por aquello que pudiera existir reformas 
al a constitución, pero por lo prontb se 
estará trabajando, escuchando las pro
puestas de los partidos. 

Volviendo al peregrinar del secretario 
de Gobierno, por la sede de los partidos 
políticos, la dirigencia del Partido Acción 
Nacional han· expresado que estarían <lis-

PANORAMA 
POLÍTICO 

+Peregrinar del funcionario 
+ La Reforma Política pronto 
+ No irá más allá de la federal 

1 osé Alfredo Bote/lo Montes 

puestos a recibirlo, pero siempre y cuando 
hubiere ~1 acuerdo de una agencia previa en 
cuanto a los temas a tratar en dicha sesión y 
que se estuviera dispuesto al debate y a la 
discusión. 

En ffn, los movimientos se están dando 
conforme es lo el á si co en 1 os años 
preelectorales, aún cuando en esta ocasión, 
con un mayor oficio polftico de los princi
pales protegonistas, ahora esperemos que 
también lo tengan quienes sean postulados 
el año entrante a los distintos cargos de 
elección popular. 

EL CAMPO; MANZANA DE LA 
DISCORDIA 

En el municipio de San Juan del Río, nueva
mente el campo fue la manzana de la discor
dia, entre las autoridades del Ayuntamiento 
y la dirigencia municipal del Partido Revo
lucionario Institucional, por la relización 

. del evento de la Flor más Bella del Campo 
o del Ejido. 

En administraciones municipales ante
riores, se venía organizan.do la elección de 
la Aor mas bella del Ejido dentro del pr-o
grama de feria y en el dia especialmente 
dedicado al campesino, evento que por co
modidad o apoyo, desde algúnas adminis
traciones anteriores se le había dado para 
que !o organizara, logicamente con dineros 
del patronato, aJa Ligas de Comunidades 
Agrarias y Sindicatos Campesinos del Par
tido Revolucionario Institucional . 

A raíz del triunfo panista en San Juan del 
Rfo, se v.ino la organización de la Feria el 
año pasado y precisamente la manzána de 11! 
discordia entre panistas y priistas, fue la 
organización del concurso de la flor mas 
bella, unos argumentando historia y perte
nencia y los que recien llegaban que ya 
estabamos viviendo nuevos tiempos y era 
ás amplio hablar de· campo que de ejidos y 
con ello abriendo la posibilidad que partici
paran no unieamente los ejidatarios, sino 
todos los que laboran en el campo. 

Así las cosas, tambíél) al año pasado se 
efectuaron dos eventos de la Flor Más Bella 
y desde 1uego en cuanto a su realización y 
par-ticipación fue superior el organizado 
p_or el Patronato de Feria, como sucedio 
también en este año. 

En este año, hubo un par de entrevistas 
sostenidas con el edil, SALVADOR 
OLVERA PEREZ, por part€ de los dirigen
tes del Revolucionario Institucional, en la 
primera ocasion con la presencia del diri
gente estatal de la CNC, FRANCISCO 
PERRUSQUIANIEVES, y la segunda con 
el delegado especial en ese municipio, 
SERGIO BAJLLERES OCAMPO, se la 
voluntad política de las autoridades muni
cipales, situación que incluso fue reconoci
da en "P~tit Comité" por el propio dirigen
te; entrevistas tendientes a sólicitar que ia 
CNC'fuera la organizadora y no el patrona
to, pero el ofrecimiento de la presidencia 
fue que la organizara el patrónat'o conforma 
ya estaba contemplada y que en todo caso la 
organización campesina se sumara al even
to, lo que obviamente no fue aceptado por 
ninguna de las partes. 

Nuevamente, como ya dije, se efectÚaron 
los eventos por cada uno de los organizado
res y el resultado fue similar al del año 
pasado, aun cuando en este fue superado 
por la desorganización que se dio en el 
oprganizado por la Confederación Nacio
nal Campesina, a pesar que el diputado 
GILBERTO UGALDE CAMPOS y demás 
diputados les ofrecio dar todo el apoyo. 

Para las elecciones de 1994, no hay que 

Jesús RodrlgueL 

pasar desapercibido, que donde se librara el 
triunfo el€ctoral, será nuevamente en el 
campo, por lo que es lógico que el Revolu
cionario lnsti tucional, de ninguna forma 
quiere perder presencia en eventos como el 
de la flor más bella del ejido y por ende no 
quieren sumarse al festejo oficial de la feria 
sanjuanense. 

DE TODO UN POCO ... 
La depuración de los cuerpos policiacos se 
viene en serio y por lo pronto, la Procuraduría 
que encabeza GUSTAVO GARCIA 
MARTINEZ, revisa en forma detallada los 
expedientes de los activos de la Policia 
Inv.estigadora Munisterial, para el caso de 
encontrar a alguien con .antecedcmtes pena
les, sea dado de baja ... Por cierto, bueno 
sería que a los activos de los cuerpos 
policiacos se les hicieran estudios de labo
ratorio de los llamados antidoping y para el 
caso de que resulte positivo que consumen 
drogas, sean dado de baja también ... Qui'en 

-se volvio a reubicar en una dependencia 
federal el ya queretano por "adopción" 
HUMBERTO CASILLAS, quien ha estado 
en la Aduana Interior, Agroasemex, Seguro 
Social y ahora en Caminos y Puentes, donde 
ofrece poner su máximo empeño como es 
su costumbre ... Algunos de los pretensos a 
cargos de elección popular tr_¡¡tan de temer 
presencia ne los medios de comurticación, 
por medio de sus colaboraciones orales y 
escritás, además que también se les tona 
más continuamente en las notas de socieles, 
anote entre ellos a un senador en funciones 
y a un exdiputado federal que después de 
que aterrizó en el Hotel Real de Minas para 
hacer su campaña polftica de diputado, le 
gusto nuestra ciudad y dicen que llego para 
quedarse-y por lo tanto para él no le queda
ría mal que fuera ung;ldo como candidato a 
1-a presidencia municipal de esta· ciudad ... 
La que se encuentra dedicada ¡¡ sus labores 
de legisladora, es SILVIA HERNANDEZ 
DE 6ALINDO, además que ahora viaj0 al 

-viejo eontienente para participar en una 
reunión internacional, una fundación 
alemana ... Nuestro amigo JOSE LUIS 
URZUA decidio separarse de la Secretaría 
de Información del Comité Directivo esta-· 
tal deL PRI, para dedicarse a su empresa 
URBA, S.A. de C.V., que edita el
c.atorcenario Presente, aún cuando no se 
descarta su inclusión en alguna dependen
cia gubernativa en su departamento de co
municación .... Hablando de comunicacio
nes, buena acogida ha tenido el regreso a las 
páginas -del periódico Noticias de SER GrO 
ARTURO VENEGAS ALARCON, en su 
columna denominada Tablero, qué bueno 
que se agregen plumas con experie_ncia y 
conocedoras del entorno queretano a los 
medios impresos como es el caso ... En este 
misma se conocerá quien dirija los trabajos 
del congreso estatal y que tradicionalmente 
es a quien corresponrie contestar el informe 
del ejecutivo estatal, en la ocasión anterior, 
corrió a cargo del líder de los oomerciantes 
J. MERCED AGUILAR TREJO ... Pero por 
hoy es todo, me despido de ústedes amigos 
lectores, pero sin antes hacer la acostum
brada pregunta: ¿Quien será el personaje de 
la pblítica que ya fue edil y que quiere 
volver a repetir pero en la ciudad de 
Querétaro?, esperando estar en el próximo 
Nuevo Amanecer de Querétaro con nuestro 
Panorama Político. · 



Inició el ciclo de conferencias de la AMMPE 

Las mujeres no tenemos costumbré 
de ha,cer política: Sara Lovera 

Raq"uel Guadarrama "Lograr- que las mujeres de hoy ob
tengan recooocimiento social y polí
tico, y que se desanollen en las diver
sas áreas del trabajo para que as( 
cumpl'lln su compromiso histórico", 
dijo Sara Lovera, en el ciclo de con
ferencias que organiza la Asociación 
Mundial de Mujeres Periodistas y 
Escritoras (AMMPE), el pasado vier
nes 11 de junio en el Museo de Arte. 

"Por ello es que hasta ahora las 
mujeres no somos sujetos de infor
mación, no obstante de esa realidad 
estamos seguras de poder actuar en 
sentido contrario, en favor de la con
dición femenina y con ayuda de los 

. medios de comunicación poder lle
gar a millones de personas". 

También señaló que en la actuali
dad las mujeres empiezan a conquis
tar espacios que antes sólo eran para 
los hombres, "esto es de esperarse en 
nuestro pafs, ya que el 51 % de la 
población está integrado por muje
res, por lo tanto acupan el 32% de 
puestos en el sector informal produc
tivo y construimos, en un 33%, la 
economfa nacional. En lo que se re
fiere a política, según el padrón elec
toral del año pasado las mujeres con
formamos el 56% de los votos, el 

Aracdl An16., presldeata del Capftalo Qaerétaro de la Asodad6a Maadlal de 
Majeres Periodistas y Esaltoras (AMMPE) y las periodista Sara Lovera y Sllara 
Martfaez Vara. 

. 53% de las bases militantes de Jos 
partidos políticos además de repre
sentar el 90% de Jos militantes de 
movimientos urbanos". 

La periodista, y coordinadora del 
suplemento Doble Jornado, Sara 
Lovera, habló también sobre la 
desinformación que propician los 
medios masivos de comunicación a 
través de la manipulación de la infor
mación, tratando de convertir al re
ceptor en dependiente de los medios, 
que sólo satisfacen su necesidad de 
poder, fundamentalmente por su re
lación con el gobierno. 

Aún cuando el ejercicio del poder 
está en manos de los hombres "noso
tras somos quienes ocupamos el5.1% 
de los mandos superiores, apenas 
somos el10.57% en el poder judicial, 
en el poder lpgislativo de 64 senado
res 3 son mujeres, -de los 500 diputa
dos existentes 69 mujeres hasta octu
bre de 1992, además de 831egislado-

res del congreso local de los 531, en 
nueve estados hay 62 presidentas 
municipales de 2389, y en Yucatán es 
el primer estado gobernado por una 
mujer". 

Por lo que respecta al sector públi
co, señaló que: "se ve un rápido des
envolvimiento de la mujer, pero en el 
sector social todavía faltan cosas por 

IMPRE-REY 
Resuelve sus problemas de impresión 

Invitaciones, éstampas, volantes, 
boletas membretadas, bolsa de papel 

y plástico, etc. 
Además hacemos sellos, encuaderna· 

dos y trabajos en mimeógrafo. 
Maquilamos folio, suaje y mediosuaje. 
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hacer, ya que no hay una ley que 
proteja la salud reproductiva para la 
cual esta destinada la mujer, por lo 
que mueren 5.8 mujeres por cada seis 
mil niños que nacen". 

Sin embargo aclaró que estas mu
jeres están construyendo la democra. 
cía al ser la mayoría no solamente por 
sus votos en casillas electorales, sino 
porque costruyen la base que que 
puede . conducir al pafs, sobre todo 
porque "las mujeres no tenemos cos
tumbre de hacer política, no tenemos 
toque de ganas de poder, entonces no 
tenemos miedo", finalizó. 

Por el b_aea temporaL 

Privada GaleanaNo. 5 La Trinidad 
Querétaro, Qro. Te/.12-80-02 ¿Qaé llay ea el foado de esa .. lrada qae tieae como 

llopr las calles de Qaerétaro? 
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PRD: hora crucial / 
Abraham M artínez y Oliverio Castillo Ramírez 

El próximo 4 de julio.del presen:
te, en la ciudad de Querétaro se 
efectuará el Congreso Estatal del 
Partido de la Revolución Demo
crática, producto de un esfueno 
serio y de una voluntad política 
que no admite ponerse en tela de 
juicio con paso firme y seguro, 
triunfando no un individuo, frac
ción o F.po, sino el partido, la 
normahvidad y la democracia. 
Pero esta última puede ser abor
tada si cada uno de los delegados 
electos en los congresos munici
pales simultáneos del día domin
go 27 de junio no se despojan de 
actitudes individualistas y mez
quinas para llegar al congreso 
estatal con espíritu de verdadero 
colaborador del partido que lu
cha y exige una revolución de
mocrática ya tan postergable. 

A la hora de elegir a los candi
datos a la presidencia estatal, los 
delegados deben analizar con 
profunda conciencia política a 
quien otorgar su voto; éste no 
debe darse a la ligera y mucho 
menos a donde los grupos de 
interés individl!3l pretendan ma
nipular. 

EJ presidente estatal del PRD 
deberá ser alguien que garantice: 
l. La unidad plural y democrá

tica, ya que sólo así se logrará 
incorporar a las mayorías en el 
trabajo partidista tantoalinterior 
de este como en la sociedad civil, 
erradicando el caudilismo que 
tanto daño ha causado. 

2. El fortalecimiento de la es
tructura partidista. Esto sólo se 
logrará mediante la creación de 
cuadros ·cuyo objetivo sea el de 
retomar y canalizar las necesida
des de los diferentes sectores de 

la sociedad civil como las del 
partido mismo, porque sólo en
tonces se logrará consolidar la 
capacidad teorica y práctica que 
distinguirá los problemas fun
damentales, dando les en conse
cuencia soluciones viables en 
beneficio de los queretanos. 

3. Sociedad civil y trabajo po
lítico. Porque como miembros 
o simpatizantes de un partido 
político seamos claros con no
sotros mismos y 
preguntemonos: ¿defendemos 
las banderas de los individuos, 

_grupos o secto~s que confor
man a la sociedad civil? El 
partido debe estar comprometi
do en el apoyo a los movimien
tos sociales, sea estos de vende
dores ambulantes, de obreros, 
mujeres, jubilados, estudiantes, 
campesinos, del magisterio, ho
mosexuales, prostitutas, así 
como de todos aquellos que de 
una u otra forma son víctimas 
del ineficaz proceder de las au
toridades como del anti-nacio
nal proyecto neoliberal que en
cabeza Carlos Salinas de 
Gortari, cuyo objetivo es que en 
México exista más miseria, 
hambre y desempleo benefician-

. do a unas cuantas familias pode
rosas. 

De los puntos anteriores de-
. penderá que el PRD en el estado 
de Querétaro sea realmente una 
instancia de expresión y acción 
de los ciudadanos en general no 
sólo propiedad privada de una 
élite que podría caer en burocra
cia poütica o en el mejor de los 
casos, en un caudillismo sabien
do que lejos de sacar adelante al 
partido lo hundiría. 

Padres inconformes con cuotas 
en el Kinder Martín del Campo 
Varios padres de familia del kinder 
"Concepción Martín del Campo", 
ubicado en Peñuelas, se quejaron 
por el elevado monto de una cuota 
para realizar trabaj~s en ese cen
tro escolar donde acuden 105 pe
queños, dentro del Programa Na
cional de Solidaridad. ¿Qué soli
daridad es ésta donde nos piden 
tanto dinero?, comentan tras la
mentar que ésto ocurra precisa
mente en la colonia que fue "cuna 
del Pronasol en Querétaro". 

A este respecto, la señora Soco
rro 'Elizondo García, secretaria 
del Comité de Solidaridad del 
kinder, comentó: "qué lástima que 
haya gentes que estén echando a 
perder el programa". Explicó que 
a los padres de familia les corres
pondió aportar el 12 % del costó 
de las obras, y por padre de fami
lia corresponde 25 pesos (26 mil 
viejos pesos). De acuerdo con la 
educadora marina Romero 
Basaldúa El trabajo sería: 
impermeabilización de tres aulas, 
reparación de cancelería en salo
nes y mobiliario ·para maestras. 
Cuestionada sobre los argumen

tos de los padres inconformes, la 

señora Elizondo señaló que "a lo 
mejor es cierto que en otros lados 
se está pidiendo cooperación de 3 

· mil pesos, seguramente son más 
padres de familia pero aquí son 5 
grupos nada más. "Esto no es 
beneficio para nosotros ni para 
los maestros, sino para los niños". 
Lamentó que haya quienes estén 
haciendo "una labor tan negati
va" alpromnoverinconformidad, 
pero advirtió que "a nosotros no 
nos perjudica para nada". Añadió 
que en una junta en la que estuvie
ron funcionari,os de Concertación 
Social, éstos fueron claros al de
cir: "si no quieren aportar nada 
díganmelo, yo me llevo el progra
ma para otro lado y se acabó", 
pero todos quedaron de acuerdo 
se aceptó el programa y ahorá no 
sé porque se es tan quejando. 

Admitió que aunque existe una 
acta donde consta el acuerdo, ya · 
se realizó una junta para tratar el 
problema de que muchos padres 
de familia se negaban a cooperar, 
pero "todos quedaron nuevamen-

. . te de acuerdo y se firmó otra acta" 
la semana pasada. (Una M. Sali
nas Flores) 
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Demanda revisiones salariales cada seis meses 

El_ pliego petitorio del 
Sindicato de Maestros 

El Comité Ejecutiva de la Sección 
24 del Sindicato Nacional de Traba
jadore8 de la Educación entregó a 
]as autoridades estatales, a princi
pios de abril pasado, un pliego 
pe ti torio que contiene exigencias de 
carácter económico, laboral y social 
de los trabajadores de la educación 
en la entidad. Suscritoporelcomité 
ejecutivo secciona} que encabeza 
Gaudencio Bravo Sánchez, el docu
mento contiene 42 demandas de 
carácter económico, 14 de carácter 
laboral, 6 de profesional y 25 de 
caráctersocial. Incluye 14propues
tas para mejorar la situación de los 
jubilados y pensionados y puntuali
za cinco "compromisos pendientes" 
desde hace tres años. 

El organismo gremial recuerda en 
esedocumento_queel18demayode 
1992 fue suscrito pot: el gobierno 
federal y el SNTE el Acuerdo Na
cional para la Modernización de la 
Educación Básica, del cual se deri
vó que el gobierno del estado, a 
través de la Unidad de Servicios 
para la Educación Básica en el esta
dodeQuerétaro(USEBEQ)sustitu
yera a la Secretaría de Educación 
Púbfica como titular en la relación 
laboral. 

Y plantea enseguida que "el rezá
go salarial acumulado exige, para 
ser resarcido, la implementación de 
respuestas a corto, mediano y largo 
plazos, que permitan lograr avances 
objetivos", se presenta el pliego de 
peticiones. 

En lo económico se demanda. el 
establecimiento del salario profe
sional para los trabajadores de la 
educación en una configuración de 
cuatro salarios mínimos generales 
de la zona del DF, así oomo la 

establecimiento de una comisión 
bipartita.para regyularizar plazas de 
promotores bilingües; incremento del 
estímulo al "mejor empleado", y que 
además sea otorgado en cada una de 
las áreas administra ti vas del ramo 
educativo en la entidad; revisión sa
larial de trabajadores con categoría 
de prefectos, trabajo social y ayu
dantes de laboratorio, entre otros. 
Demanda además el establecimien

to de una compensación por puntua
lidad y asistencia; que los profesores 
de telesecundarias perciban un sala
rio equivalente en monto y presta
ciones al que perciben los de secun
darias generales; estaolecimiento de 
una compensación para ayuda de 
renta de cada habitación; otorga
miento de plazas de tiempo comple
to o doble plaza para quienes presen
ten servicios en zonas de bajo desa
rrollo; creación de plazas de tiempo 
completo de 42 horas oon 30% de 
descarga académica equivalente a 
12 horas para el profesor de grupo de 
telesecundaria. 

Que el aguinaldo se eleve a tres 
meses de sueldo y se pague en una 
sola emisión en la primera quincena 
de diciembre; que el bono pagadero 
en enero de 1989 como bono sexenal 
se convierta en bono anual y sea 
equivalente a un mes de salario ínte
gro para todos los trabajadores; pago 
de un mes de sueldo como estímulo 
para el personal do
cente con motivo del 
día del maestro; pago 
de un mes de sueldo 
como estímulo al per
sonal de apoyo y asis 
tencia a la educación 
con motivo del día del 
empleado; que la me
dalla Ignacio M. 
Altamianoseotorgue 
a los30años deservi- · 
cio y que su compen
sación económica sea 
equivalente a 18 me
ses de sueldo; que la 
medalla Ignacio 
Ramírez se otorgue a 
los 25 años de servi
cio y que su compen
sa<;ión económica sea 
equivalente a 12 me
ses de sueldo; que las 
medallas Andrés 

Reconocimiento a cuatro "queretanos distinguidos" 

El ex dlrlgeale stadlcal Aaloalo Domiagaez Trejo y el 
doctor Eslebaa Paalia Goazález. ' 

El gobierno del estado reconoció públicamen
te, y en su presencia, el aporte que cuatro: 
queretanos han hecho al estado de Querétaro. 
Todos ellos en su momento fueron figuras muy 
relevantes en el quehacer público, y su huella 
está en los frutos de las nuevas generaciones. 
"Una socied<>d moderna es aquella que se sabe 
reconocer en la obra y en la experiencia de sus 
mejores hombres", afirmó el secretario de 
Gobierno, Jesús Rodríguez Hemández, en la 
ceremonia realizada el18 de junio en el Palacio 
deConín. 

. _ .., _ regianalización salarial para todos 
sus agremiados. Se demanda la 
revisión de las condiciones salaria
les y de las prestaciones, por lo 
menos cada seis meses, a todo el 
personal -de educación básica, Nor
mal y UPN; que el pago de prima 
vacacional sea equivalente a un mes 
de salario vigente por cada período 
vacacional; creación de la cuota de 
pasaje para todos los trabajadores; 
pa~o de nueve días de salario para 
quienes no hagan uso de sus licen
cias económicas; incremento a es tí
mulos económicos para quienesac~-

. diten los gr~dos de licenciatura en 
preescolar, primaria y grupos afi

, nes. 

Balvanera y Daniel ¿H.cbl dÓIIde, paes ... ? (Foto de Jes•s Oatlveros) • 

Se demanda, además, incremento 
en los conceptos de material 
didáctico, previsión social múltiple 
y despensas; creación de una cuota 
para pagos de guardería infantil; 
pago-de ~inco días de salario "por 
concepto de ajuste· del año fiscal"; 
ampliación del pago sobre el con
cepto de maestría y doctorado; pago 
del 100 % a quienes cubran 
interina tos por gravidez y licencias 
propensionarias; establecimiento del 
año sabático en todos . los 
suhiistemas; que a los trabajadores . 
de educación básica para adultos se 
les otorgue 20 horas como plaza 
inicial. 

Pide el SNIE, más adelate, el 

Ortiz Esquive} se otorguen 
a los 40 y 30 años de servi
cio y su monto equivalga a 
18 y 12 meses de salario, 
respectivamente. Que se 
instituya la medalla al mé
rito docente para maestros 
con 25 años de servicio, 
con 10 meses. de salario. 
Que se establezca la presta
ción Canasta Básica me
diante un bono mensual su
ficiente para la . manuten
ción de la tamilia por .15 
días, ·entre otras muchas de
mandas. 

La miseria le pide ala pobreza ... 

Duraate el acto de recoaoctmleato a "queretaaos 
dlstiD~Id06". 
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Tomando Nota 
Juan Antonio Camacho 

URBANAS: Al caminar por la calle de 
Ayuntamiento haciendo entregas de 
nuestro Semanario, me llamo la aten
ción el predio que tiene un buen número 
de arboles frutales. Este Jugarcito es 
una prueba de Jo que llego a imperar en 
toda esa zona de San Juan del Río, 
todavía hace unos 20 años huertas y 
hortalizas, hoy desaparecidas 
practicamen te. 

El predio aludido está marcado con el 
número 11 y su mantenimiento cons
tante lo realiza su propietario el señor 
José Guadalupe Rivera Ramírez. De 
verdad da gusto posar la vista en un 
espacio como este, una señal de vida 
plena, un pleno contraste a la destruc
ción que día a día vemosaquien nuestra 
ciudad. ¡Don José, gracias por ese 
legado de naturaleza viva! 

REVISTAS Y OTROS MEDIOS: Han 
aparecido ya diferentes publicaciones 
independientes, tales como: El Gallito 
Ingles en su número 12, ya saben pura 
historieta-comica, hirientes y muy 
creativas a Jo largo de sus 64 páginas ... 
Generación número 32; dedicado a Jos 
ceceacheros desde los que vivieron el 
"halconazo" del 71, pasando por Jos 
combativos CEVIST AS del 86, hasta 
Jos testigos del Neoliberalismo 
"modernizador" que se vive en estos 
tempraneros 90's. Además notas de 
Sergio Monsalv..o sobre rock y más, 
mucho más contenido tráeesteGenera
ción número 32. Otra publicación bien 
"fregona" es Brigada Suversiva que 
aparece en su núnero 10,. bastante 
"mejorada" (si así podemo~ decir) por 
su tamaño y formato, :pero lo más im
portante -lo de fregón- es su contenido 
total; partiendo casi todos sus trabajos 
de una reflexión crítica y algo bien 
curioso, en este ejemplar de la Brigada 
Suversiva número 10seincluyen notas 
emanadas de gente queretana o que 
radican aqui en nuestro estado, una 
"entrevistota" al grupo NEGU 
GORRIAK, otra más -en una primera 
parte- a gente del colectivo AMOR y 
RABIA. Obvio decir que este trabajo 
merece todo nuestro apoyo -y el tuyo 
apreciado lector de nuestro Nuevo Ama
necer- ¿ Le entras ? 

RADIOFONICAS: Firmes, muy fir-· 
mes se encuentran don Tomás Mojarra 
y don Francisco Huerta en-sus respec
tivos programas de participación ciu
dadana y que salen al aire por Radio 
UNAM y Radio Educación. Estas son 
emisiones que van más allá de la noti
cia, autenticos retos contra la censura 
de igual manera que "Tercer turno" y 
"Del campo y de la ciudad", (ya comen
tados en ediciones anteriores) , 
afortunadaente no son Jos unicos, hay 
algunos otros como "El derecho a .la 

Pasa la á ina 1 

Encabezó Jos actos de arranque de las fiestas anuales en San .Juan del Río 

Ante la apertura de · front~ras, 
preservar el nacionalismo: EBG 

Ante los retos que trae la apertura comer
cial, debemos acentuar y subrayar la iden
tidad nacional de nuestras tradiciones para 
tener un futuro más viable, manifestó el 
gobernador del estado, Enrique Burgos 
García, al referirse a la cultura y defensa 
del nacionalismoqueQuerétarodebeapor
tar ante la apertura de las fronteras. 

Esto fue afirmado el pasado 18 de junio 
en el Jardín IndependenGÍa durante lacere
monia e.n la que Magdalena I, fue coronada 
como reina de las fiestas de la Expo San 

Derroche de bermosurL .. 

Juan-93, por el alcalde Salvador Olvera 
Pérez y por el presidente del Patronato de 
la Feria, Samuel Tovar Helgueros. 

Enrique Burgos García quien hace dos 
décadas fuera presidente municipal en san 
Juan, expresó que se está haciendo un 
trabajo serio en Querétaro con el respaldo 
de los 18 presidentes municipales. El 
rescate de las culturas de cada Jugar, aña
dió, es un movimiento social donde parti
cipan las instituciones educativas. 

Ante los medios de comunicación señaló 

El poeta César Cano Basaldúa, ganadQr 
de los XXIII Juegos Florales de SJR 
Al dar inicio la Feria Expo San Juan 93, 
el pasado 18 de junio, se realizó en la 
plaza principal de la ciudad, la corona
ción de la reina Magdalena l, con la 
presencia del gobernador del estado y el 
alcalde de este lugar. 

La parte central del evento musical 
durante la verbena popular corrió a cargo 
de Jorge Muñiz. 

La mañana del 19 fue inaugurada la 
Exposición Ganadera e Industrial, con la 
presencia también del gobernador de la 
entidad. El día 20 fue la elección de La 

Flor Más Bella del Campo y se realizó 
una ceremonia de cancelación especial 
de un sello postal conmemorativo. Las 
actividades programadas en el marco de 
esta Feiia sanjuanense concluyeron el27 
de junio. 

En tanto, el poeta queretano César Cano 
Basaldúa resultó ganador absoluto de los 
XXIII Juegos-Fl~rales de San Juan del 
Río, considerado como uno de Jos pre
mios más importantes y serios en su géne
ro en el país. Los miembros del jurado, 
Gloria Gervitz, Marianne Toussaint y 

que existen programas deportivos para la 
población, en los eriales el gobierno estatal 
hará lo posible para que con limpie~a y 
nitidez cada habitante tenga la oportunidad 
de practicarlo. 

Por otra parte, referente a el problema de 
la Caja Popular Renacimiento indicó que 
"no hay complacencia ni compromisos con 
nadie" y agregó que se están haciendo 
investigaciones para dar con el responsable 
de la situación que priva en esa institución 
de crédito. (Lina M. Salinas Flores) 

Ernesto Lumbreras, seleccionaron su 
poema Hendedura del olvido -presenta
do con el se-udónimo Yuko Foed- entre 
más de 180 trabajos procedentes de todo 
el país. 

La ceremonia de entrega del premio se 
realizó· la noche del 23 de junio y el 
discurso oficial estuvo a cargo del doctor 
Alej;mdro Obregón Alvarez, en su cali

. dad de Mantenedor de los Juegos Flora
les. César Cano Basaldúa es autor de 
Hablar de la Lluvia y' es coiaborador de 
El Nuevo Amanecer. 

Los eventos de esta feria fueron organi
zados por el Patronato Municipal de E ven
tos y Feria y la Casa Municipal de la 
Cultura, que encabezan Samuel Tovar 
Helgueros y Juan José Ugalde, respecti
vamente. 
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SAN JUAN DEL RIO, 
QRO. 

Al extranjero va el 26 % de las ventas de la gran industria 

La Dor mjs bell8 del campo. 

Clausuraron cursos en la 
Escuela _Normal del Estado 
En ceremonia realizada la tarde del 24 de junio en el Teatro de la 
República, fueron entregadas cartas de pasante a los egresados de la 
sexta generación de Licenciados en Educación Primaria y Educación 
Preescolar; la tercera generación de Licenciados en Educación Física 
y Educación Media, así como la segunda generación de Licenciados 
en .&lucaeión Especial y la segunda generadón de Asistentes Educa
tivas. La generación 1989-1993llevó el nombre de Ignacio Manuel 
Altamirano. 

53 % de la p-roducción de micro industrias 
tiene como destino la propia entidad 
+ El exceso de trámites y requisitos, principal freno al 
desarrollo de la industria, considera la mayoría de las 
empresas asentadas en Querétaro 
La Secretaría de Desarrollo 

Económico del gobierno esta tal 
dió a conocer Jos resultados de 
la Encuesta lndustrial1992, que 
contiene un perfil del sector, 
con base en la información pro
porcionada por904delos 1,893 
establecimientos industriales 
existentes en el estado de 
Querétaro. A continuación se 
detallan los resultados más im
portantes: 

De la industria considerada 
"grande" (con más de 250 tra
bajadores y ventas anuales su
perioresa 7 mi1900 millones de 
pesos), fueron encuestadas 115. 
De la industria "mediana" (en
tre 101 y 250 trabajadores y 
ventas anuales entre 5 mil30 1 y 
7900 millones de pesos) fueron 
encuestadas 81. De industrias 
"pequeñas" (entre 16 y 100 tra
bajadores yventasentre530 y 5 
mil300 millones de pesos) fue
ron 334. De "microindustrias" 
(empresas con hasta 15 trabaja· 
dores y ventas anuales no ma
yores de530 millones de pesos) 
fueron364. 

La mayoría de Jos estableci
mientos encuestados (58 por 
ciento) se ubican en ta capital 
del estado; de San Juan del Río, 
19 por ciento. La cuarta parte de 
las empresas. se dedican a la 
producción de metálicos y 
autopartes. 

Del total de las empresas 
encuestadas que operan con in
versión extranjera, el 43 por 
ciento corresponde al giro de 
productos metálicos y 
autopartes; 1 O por ciento apro
ductos electróru cos; 19 por cien
to a la rama de química y plás
ticos; el 3 por ciento a papelería 
y ediciones; 6 por ciento a ali
mentos y bebidas; 5 por dento a 
metálicas básicas y 5 por ciento 
a minerales no metálicos. 
Con respecto al destino de las 

ventas, la microindustria desti
na más de la mitad(53% )de su 
producción al propio estado de 
Querétaro; 46 % al resto del 
país y sólo e12 pcir ciento de su 

producción va al extranjero. En 
t.anto, casi una cuarta parte(26 
%) de la producción de la in
dustria grande va al extranjero; 
46 -% al mercado nacional y 
sólo ún tercio (32%) al merca
dolocal. 

Un tercio del global de ven
tas al extranjero corresponden 
a productos metálicos y 
autopartes. De ventas al país, 
enautopartes va el31 por cien
to. De ventas en la entidad 
corresponde 37 por ciento de 
este rubro. 

Entre los principales proble
mas que enfrenta la industria 
metálica y autopartes, la más 
importante en el estado de 
Querétaro, para-Ja venta de sus 
productos están los si~uientes, 
eh orden de relevancta: poder 
adquisitivo de los comprado
res; excesiva competencia; di
ficultades con los canales de 
distribución; problemas para la 
eXportación y falta de publici
dad. 

Con respecto a Jos eréditos 
para apoyar la producción, la 
en~uesta reveló que 11 de cada 
100microindustriassolicitaron 
algún apoyo financiero, en tan
to que 20 de cada cien de estas 
empresas que solicitaron tal 
apoyo, 12dijeron no haber re
cibido créditos. Mientras tan
to, entre las empresas que no 
solicitaron créditos, expusie
ron las siguientes razones: 
En la microindustria, e145 % 

adujo desconocimiento de la 
existencia de créditos o bien 
desconocimiento de procedí 
mientos para acceder a ellos. 
El9 por ciento no recúrrió a Jos 
créditos debido a que tienen 
que hacer demasiados trámi
tes; otro tanto porque los inte
reses son elevados, y un 7 por 
cientoporquenoreúnerequisi
tos. 

¿Por qué no les fue otorgado 
el crédito a las empresas que lo 
solicitaron? Esto reveló la en
cuesta: por falta de garantías, 
casi la mitád ( 46, %) de las 

microempresas; 38 % de la 
industria pequeña; sólo 8 % 
de la industria mediana y otro 
tanto de la industria grande. 
Por no reunir documentación: 
40 por ciento - de la 
microindu,stria; cantidad se
mejante de la pequeña indus
tria y 20% de la mediana. 

. La principal sugerencia de 
prácticamente roda la indus
tria para que ésta se desarro
lle .es que se abrevien los trá
mites y se exijan menos re
quisitos. 

En la industria grande estas 
exigencias las planteó el 60 
por ciento; en la mediana el 
68 por ciento; en la pequeña · 
el65 y en la microindustria el 
60 por ciento. 

¿Cómo se enteran las em
presas de la nueva tecnolo
gía? En ~1 sector productor 
de autopartes y metálicos (la 
rama más importante de la 
industria local) la informa
ción llega, en orden de im
portancia, vía revistas espe
cializadas, ferias y exposi
ciones, directamente median
te el fabricante o vendedor; 
sigoen meiante cursos y se
minarios y convenciones. 

La. encuesta, qué estuvo a 
cargo de la dirección de De
sarrollo Industrial y Comer
cio Exterior, dependiente de 
la Secretaría de Desarrollo 
Económico, incluyó 
interrogantes para conocer sus 
expectativas sobre la a pertu
racomercial. 32decada 100 
micro industriales consideran 
competitivos sus productos. 
Y sólo 2 por ciento de las 
grandes empresas consideran 
que sus productos no son 
competitivos. 

Entre las estrategias que 
contemplan emplear para per
manecer y mejorar su posi
ción en el mercado, en orden 
de importancia, ésto indica
ron: abrir nuevos mercados 
(31 %); modernización inte
gral (26% ); diversificación 
de productos (23% ); alianza 
con empresas (8 %) y 
coinversión ( 5% ). 
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FERRETERIA LA pAZ 
LE OFRECE AL PUBLICO-EN GENERAL MATERIAL ELECTRICO Y DE PLOMERIA A LOS MEJROES 

. PRECIOS DE lA REGION. CONTAMOS CON EXTENSO SURTIDO EN FERRETERIA 

ARPOVECHE NUESTRO SERVICIO A DOMICILIO 

VIcENTE GuERRERO# 17 TEL. 2-19-70 SAN JuAN DEL R1o, Q:Ro. 

1992, el año con mayor ~!!!~?:~nota _Bajo las 
;:;:~ade:~=~uerra Fría, tenemos que llo con mayor eficacia y combatir el pro- ciudad" Y "Dejemos ae ser pacientes" por SO ffi b ras 
1992 es el año en que más conflictos blema de la pobreza extrema, participa- cierto este último hecho Y dirigido por 
militares se dieron después de la 11 Gue- ción en reuniones de medio ambiente, mujeres. Estos son en sí intentos enJa 
rra Mundial. entre otros. busqueda de una mejor comunicación-

información a favor de la sociedad en su 
Sandra Galina F abe/a · 

Para poder corresponder a un mundo La también profresora en la Facultad de 
cada vez más interdependiente, en donde Ciencias Políticas y Sociales de la UNAM conjunto. ¡Bien por las radios universita-
10 que Sucede "'·n cada rt"nco'n del planeta , 1 d . , 1 l't" rias y alternativas del país! 

La desmemoriada noche 
lo sabía "' agrego que a a ecuac10n en a po t tea 

incide en el desarrollo interno de cada exterior noaebe implicar el abandono de 
uno de los países del mundo, Galeana de los principios históricos que la han regido 
Valadez, señaló que "debemos serrealis- porque "dejaríamos de ser lo que somos" .. 
tas y tratar de adecuar nuestra política Apuntó que nuestro país ha seguido sien
exteriora esta situación de transición. En do un defensor de las mejores causas 
este momento en nuestro país debe darse señalando que la política exterior dé un 
una política exterior más activa que en las país es esencial para su propia existencia, 
etapas anteriores, que logre representar ya que sin ésta la ausencia lo lleva al 
el consenso de todos los mexicanos y que olvido, a la indiferencia, a la falta de 
implique una política de mayor cooperación y a la disminución de un 
diversificación que la qúe se había dado país, por lo que diJo que la diplomacia 
anteriormente". sigue siéndo una forma de salir de las 

En el balance en materia de política confrontaciones armadas para concretar 
exterior durante la presidencia de Carlos la paz. · 
Salinas de Gortari resaltó su visita a todos "La importancia de la diplomacia sigue. 
los países de América Latina, el proceso siendo fundamental". · 
por el cual se encuentra el Tratado de -Los actos violentos que se han presen
Libre Comercio con Estados Unidos y tado en el país, la muerte de monseñor 
Canadá, la renovación del Pacto de San Posadas y la captura de uno de los impli
José, la participación en el Grupo de Río, eados en dicho asesinato, ¿podrían dañar 
el tratado comercial con Chile, la promo- las relaciones con los diferentes países y 
ción de la Primera Cumbre lberoameri- podrían dañar la imagen que se tiene ae 
cana; con la Comunidad Económica Eu- México en el extranjero?, se le preguntó. 
ro pea la firma de acuerdos en busca de un - No, yo creo que por el contrario, 
mayor incremento comercial; la partid- pienso que en los últimos sucesos pudi-

. pación en foros 'regionales y el ingreso a mos constatar la colaboración de las au
diferentes conferencias de cooperación toridades mexicanas y las autoridades 
económica con la Cuenca del Pacífico, guatemaltecas. 
así como la apertura de nuevas embaja- No veo por qué vayan a dañar las 
das en Asia y Africa; la propue~ta pára la relaciones; al contrario, creo que todos 
reestructuración de la ONU con el fin de los países de la región estamos convencí
que se fortalezca aqecuándose a las con- dos de la importancia de unir esfuerzos 
diciones actuales preservando las paz, para combatir a esta lacra de nuestros 
impulsando la cooperación y el desarro- días. 

El Mirador: se reaviva un conflicto 
Viene de la oágina 1 

"despojo", con locual"sufren la humilla
ción de estar sujetos a proceso penal" en 
el Juzgado 2o. de Primera Instancia Penal 
(Cereso~SJR). 

sDEl viernes 18 -añadió- la juez El vira 
Ayala Jiménez con unos 80 elementos 
policiacos "hicieron uso de alarde, 
prepotencia e incluso con ame·nazas de 
muerte y desalojaro_n a los ejidatarios, 
propietarios legítimos de las 280 hectá
reas y "según se las restituyeron al grupo 
de delincuentes que tanto daño hán cau
sado a los ejidatarios", puntualizo Serra-
no García. · 

En caso de no encontrar eco en el go
bierno del estado, informó la 
Conferederación Agrarista Mexicana, 
realizarán una marcha a la ca pi tal del país 
para plantear su protesta ante el presiden
te de la república y la Comisión Nacional 
de Derechos Humanos. 

Los tiidatarios '"no se regresarán a 
trabajar sus tierras a pesar de las prome
sas que les hagan, en tanto no ~xistan las 
garantías mínimas para ello y se manten
drá la lucha el tiempo que sea necesario". 

Este conflicto es muy viejo y ha llegado 
incluso a medi9as de presión como una 
huelga de hambre por parte de ejidatarios 
presos en 1986 en la cárcel municipal de 
San Juan del Río: 

Hace un año, el 27 de mayo, los 
ejidatarios de El Mirador se plantaron en 
el mismo sitio para demandar freno a la 
"invasión por parte de campesinos de 
Santa Rosa Xaxay". En esa ocasión el 
coordinador de las Agencias del Ministe
rio Público de San Juan del Río, Juan 
Guerrero Rocha, indicó que la disputa 
¡>Qr las 280 hectáreas entre campesinos 
de El Mirador y Xaxay "acaloró los áni
mos". 

ROCKERA: Por fin luego de una gran 
ausencia parece que regresan las tocadas 
de rock en forma constante, no ha termi
nado de "evaporarse" la buena vibración 
que nos dejo el viento rockero organiza
do por los compañeros del PRD, allá en la 
explanada del Corregidora y ahora los 
jóvenes del PRI se lanzan el próximó 19 
de junio del93 (cuando esto salga a la 1 uz, 
ya esto será historia) al ampastado del 
municipal con otra tocada Heavy apunta
lada por los queretanos del Six Beer y los 
defeñosdeiNQUISIDOR,másotrasagru
paciones exponentes dd rock fuerte ... 
Como se ve los Partidos Políticos se mues
tran interesados en este género musical 
tan menospreciado háce todavía algunos 
años, este interes no es circunstancial ni 
fortuito ... Pero bueno, hay que recordar 
que el buen rock nunca fue apolítico y 
desde sus orígenes cuestiono el sistema 
(los) socio-políticos culturales del orbe. 
Así que es tiempo de que nuestros gobier
nos vean esto con naturalidad, porque en 
sí no. es nada nuevo, más se conocen los 
orígenes del rock como se~lo -líneas ~ 
arriba. -; 

lA ULTIMA: Más bien las últimas lí
neas en pocas líneas. Queríamos hume- -
dad, lluvias y ahora tenemos de sobra y 
desde que empezó nuestra popular feria, 
son tradicionales también las lluvias por 
estas fechas aquó en San Juan del Río. Lo 
preocupante es que ahora se den por (ya 
hace varios años) fenomenos meteoroló
gicos que traen más perj uiéios que bene
ficios, ironico pero asi es ... Bien por la 
marcha ecológica y esa entusiasta parti
cipación de la ESFAC y quienes la orga
nizaron, fue un evento para tomarlo muy 
en cuenta ¡Viento por todos!... Por hoy 
cerramos aquí, volveremo en la siguiente 
entrega si Dios lo permite. 

Sabía del momento 
en que se deshojan la~ estrellas 

Cuando mi esencia 
encama en las paredes 
se desliza lo anónimo del verbo 
y sacude este milagro 
de poder respirar 
en el vientre del ocio 
por esta soledad 
que me fecunda 

La noche sabía todo 
menos 
que en sus últimos acordes 
lkga el tiempo 
en que uno se cansa 
de vivir baje las sombras 

Perforadoaes ea Felipe Aageles. 

Productos 
naturistas 

Le ofrece los siguientes servicios: 
Yogurth- de frutas naturales 
Hamburguesas integrales 

Vitaminas y proteinas 
para deportistas 

Pan integral del día 
soya, c~reales, cremas, shampoo, 

jabones,· etc. 
Allende Centro, Cerca de Plaza 

Los Faroles 
San .Juan del Río 

. 
ro. 
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Rincon~s de Querétaro 
J ose Antonio Resendiz /. 

¿Qué tal, amigQs leétores de este · 
semanario? ·'Reanudamos con 
nuevos bríos nuestras activida
des periodístics después de un 
necesario descanso que tuvimos 
todo el equipo de trabajo duran
te la semana pasada ... La presa 
de Jalpan de Serra, principal 
fuente de abastecimiento de agua 
potable para los diez mil habi
tantes de esta cabecera munici 
pal se encuentra en su nivel más 
bajo de los últimos siete años, 
por lo que en una medida sin 
precedentes y con la finalidad de 
garantizare! abastecimiento a la 

· poblaciÓJ! se suspenderá por 
tiempo indefinido el abasto que 
sirve para irrigar la superficie de 
riego, informo Azae!Hernández 
AguiJar, jefe del Distrito de Rie
go de la SARH en la región ... La 
Comisión Federal de Electrici
dad adquirió un terreno en la 
comunidad de la Vuelta -Landa 
de Matamoros-, para la cons
trucción de una subestación que 
incrementará a 34 mil 500 vol
tios el suministro de energía eléc
trica, con una inversión de 1400 
millones de viejos pesos, indicó 
Alvaro Robles Rubio, edil mu
nicipal... Desconocerá el PFCRN 
de Ezequiel Montes al regidor 
de obras públ!cas, José Cabrera 
Rodríguez, al igual que a la su
plente, Y esenia Doran tes, por 
no acatar disposiciones, aseguró 
Enrique Barrón Vega, construc
tor regional. Dijo Molesto que 
han solicitado por escrito al al
calde..Juan Trejo Feregrino, la 
determinación para que Cabrera 
Rodríguez sea destituido de su 
cargo por no respetar las dispo
siciones del partido .... Piden que 
sea convertida en deÍégación mu
nicipallacoinunidaddeCamargo 

por conciderarque ya reune los 
requisitos necesarios y ante todo 
por tener un buen número de 
habitantes, pues en los últimos 
censos de población se han ano
tado un promedio de mil habi
tantes, lo anterior los solicitaron 
un grupo de ciudadanos al go
bernador del estado durante su 
reciente gira de trabajo por di
versas comunidades del munici
pio de Peñamiller ... Vaya que 
las obras de UFbanización que 
realiza COMEVI en la cabecera 
municipal deJalpan han genera
do malestar entre los posibles 
beneficiarios en virtud de la ac
titud prepotente d~ la represen
tante Guillermina Tellez Girón, 
ya que no ha sabido informar de 
manera correcta el precio de la 
obra ... Con una inversión de 1 
mil 500 millones, la Secretaría 
de Desarrollo Agropecuario de 
Gobierno del Estado hará una 
serie de obras entre las que des
taca la rehabilitación de 5 bordos 
para apoyar al agro colonense, 
informó Luis Alvarez Septién .. . 
Aunque el municipio de pedro 
Escobedo cuenta con más de 6 
mil habitantes, carece de poli
cías, su población está práctica
mente a merced del ampa. "El 
cuerpo de policía, debe 
llamársele así, lo conforman cin
co gendarmes y el comandante, 
los cuales no cuentan ni siquiera 
con una resortera para pretender 
amedrentar a los delincuentes. 
La aguda crisis económica por 
la que atraviesa este municipio y 
el desinterés de las propias auto
ridades que encabeza Sergio 
Bárcenas Pérez,. propician tal si
tuación" , dijo Sergio Orda 
Martín, exdirigente de los colo
nos ... 

Toliman: 
elevado indice 
de natalidad 

Un total de 309 naCimientos se 
han registrado en lo que va del 
presente año, lo que representa un 
alto índice de natalidad, indico 
Juan Feregrino AguiJar, oficial 
del Registro Civil en Toliman, 
quien además dijo que esto no 
influye en las estadísticas 
demograficas de le entidad. 
Res}Jfcto a lo anterior, Feregrino 

AguiJar hizo incapie al señalar 
que existen personas en gran nu
mero que acuden de las comuni
dades, de Gudiños, Panales, San 
Miguel, Higueras, Las Moras, 
Tierra Bolteada, La Vereda, 
Matamba y Casas Viejas, por lo 
que las estadísticas demograficas 
no sufren alteración en propor
ción elevada. Dijo que aunque el 
índice de registros pudiera ser 
considerado como enorme, hay 
que tomaren cuenta loanterior"y 
es que gente de la delegación de 
San Pablo, no se registra en la 
cabecera municipal porque ya 
cuentan con su propia oficio¡¡". 

En tomo al índice de mortali
dad, el oficial del registro civil 
apuntó que este es sumamente 
bajo pues hasta la fecha solo se 
tienen registrados 32 casos de 
personas que han fallecido. 

Puntualizo que en este renglon, 
en su mayoría han sido personas 
adultas que superan los ochenta 
años en promedio, mientras que 
en lo que a infantes se refiere, solo 
han sido cuatro muertos en lo que 
va de este año. 

Como punto importante , 
Feregrino AguiJar resaltó que en 
todos los casos han sido muertes 
naturales, lo que demuestra que 

·en la entidad los hechos crimina
les o de sangre no se dan, a dife
rencia de como sucede en otros 
municipios del estado. 

Por otra parte, informó que en 
los primeros días dejuliose lleva
rá a cabo' un programa para invi
tar a todos aquellos que no estan 
registrados, a que lo hagan, pues 
tener un acta de naciminto en 
estos tiempos es imprescindible 
para cualqujer trámite legal. 

1 o de julio: Colón, 70 años d~ 
ser municipio libre y soberano 

Para conmemorar el 70 aniversario de que Colón 
fue declarado municipio libre y soberano, pueblo 
y autoridades se disponen a celebrar este primero 
de julio. El alcalde Hugo Cabrera Ruiz manifestó 
que para este evento se desarrollará, por primera 
ocasión, un recorrido con la antorcha de la liber
tad, que visitará las setenta comunidades y culmi
nará en el jardín principal de la población. 

Cabrera Ruiz dijo también que los eventos 
darán inicio desde temprana hora de ese jueves 
primero, cuando sea inaugurada la Galería de los 
Expresidentes Municipales, que estará en las ins
talaciones del palacio municipal. Después, esta 
exposición continuará con una marcha que partirá 
desde el barrio de Soriano, contando con la parti
cipación de 48 delegaciones y subdelegaciones, 
en donde se pretende que cada comunidad tenga 
una identidad con su estandarte propio. . 

Por otro lado señaló que la antorcha de la 

libertad arribará a la plaza Héroes de la Revolu
ción, aproximadamente a las 11:30 horas, donde 
para entonces se espera que una multitud esté 
presenciando la ceremonia oficial que será presi
dida por el gobernador del estado, Enrique Burgos 
García. 

Ahí mismo se desarrollará un festival artístico 
musical, con la participación de diferentes grupos 
de la región. Para despues, está programado que 
las autoridades y población participen. en un 
convivio donde se di:;frutará de los diferentes 
guisos que se acóstumbran en la región. 

El evento se festejará todo el día, y ya entrada la 
noche se llevará a cabo una callejoneada, con la 
participación de por los menos diez estudiantinas 
y rondallas, que desembocarán en el jardín, por las 
calles de la población y que darán el toque final a 
la verbena popular que se espera sea del agrado de 
todos lo~ asistentes a tan importante celebración. 

1 
Continua actividad en la-Casa-de la 

Cultura de Ezequiel Montes 
A partir de octubie del 92, la Casa de 
la Cultura de el municipio de Ezequiel 

..Montes, ha tenido 506 eventos y 708 
exposiciones de diferentes tipos y en 
al momento se realizan 8 talleres, 
informó Luz María Ramfrez, direc
tora del centro. 

Dijo que durante los 7 meses de 
estar laborando la Casa Municipal de 
la Cultura, "la respuesta del pueblo 
ha sido formidable, pues tanto niños 

Se aplicarán 4 mil 
500 dosis antirra
bicas en Colón 
Con la participación de la Secreta
ria de Salud en el estado, la hidrofo
bia en humanos ha sido erradicada, 
señalo Pablo Adhemir Castellanos 
Ramirez, director de los servicios 
municipales de salud en Colón, 
quien agrego que hasta la fecha se 
esta trabajando a gran escala y has
ta el momento no se ha detectado 
muerte de infantes. 

Dijo que seran aplicadas un total 
de cuatro mil quinientas dosis 
antirrabicas, más que el año ante
rior, esto tomando en cuenta el cre
cimiento de canes que aunque no es 
alarmante, puedeserpeligrosoprin
cipalmente en esta époc<~. de calor. 

Señalo que en los meses de estiaje 
es más factible que los perros calle
jerns y domesticos contraigan el 
virus hidrofobico, de ahí la preocu
pación de la Secretaria de Salud para 
evitarlo. 

como adultos han manifestado su 
interes al participar en los diferentes 
talleres que tenemos" . 

Indico que gracias al apoyo al ac
tual ayuntamiento, recientemente se 
formo una estudiantina, "y contamos 
también con grupos representativos 
artísticos y culturales del municipio, 
tenemos un ballet folklorico de 22 
elementos", finalizó. 

70 Años de libertad 

El municipio· de Colón restejará, 
este primero de junio, su 70 aniver
sario como municipio libre y sobe
rano. En el acto de los rt>stejos esta
rá pFeSente el gobernador del esta
do, Enrique Burgos García. 

Flecha Blanca, interesada en adquirir 
la central camionera de Colón 

La central camionera de Colón se 
convertiría en Central Regional 
al adquirirla la empresa transpor
tes A echa Blanca. Y a están en 
pláticas con la presidencia muni 
cipal y hay muchas posibilidades 
decompra-venta. Sehandadolos 
primeros pasos, y los ofrecimierr
t.os por parte de autotransportes 
Flecha Blanca son los solicitados 
por el Ayuntamiento. Se están 
dando también las pláticas y los 
acuerdos entre el cabildo para 
determinar la mejor opción y po
ner en funcionamiento la nueva 
central en sustitución de la actual, 
que fuera construida hace 8 años. 

Una de las opciones para que 
ésta mejore es la venta del 
inmueble a la línea de autobuses y 
casi es un hecho la transición. En 
caso de así serlo, en un par de 
meses puede quedar terminado el 
compromiso. 

Según se informó, existen pla
nes-para convertirla en una cen
tral de autobuses a nivel regional, 
ya que abarcaría los muni,cipios 

de Ezequiel Montes, Peñamiller, 
Toliman y Colón. 

Se habla también de adaptacio
nes para mejorar el servicio de 
transporte así como los que van 
unidos a esta actividad. Por parte 
de la Dirección de Seguridad Pú
blica y Tránsito, se intentará ha
cer una labor intensa para que 
todos los autobuses que dan servi
cio a la zona utilicen la central de 
Colón, que se localiza precisa
mente entre el Lienzo Charro de 
Mangana y el auditorio munici
pal. 

Lo anterior fue informado por 
el alcalde de Colón, Hugo Cabre
ra Ruiz, quiendijoquehay mucho 
interés por parte de la línea y las 
propias autoridades, para llegar a 
feliz término esta negociación y 
que sea la misma línea camionera 
la que se encargue de hacer los 
acondicionamientos necesarios al 
edificio para una mejor atención 
al pasajero, tanto del estado de 
Querétarocomodela región. (José 
Antonio Resendiz). 
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Quejas contra la policía municipal .de 
· San José Iturbide · 

Ante estas oficinas de redacción asistieron al
gunos jóvenes de San José lturbide, Gto, para 
denunciar algunas anomalías que se presentan 
en la policía municipal. Las inconformidades 
que presentaron fueron las referentes a deten
cioneS¡ muchas veces injustas, por parte de los 
miembros de seguridad. 

golpearon para despues ponerlo preso y hacer 
que pagara los daños y la fianza para salir en 
libertad. 

Uno de los casos que mencionaron fue el 
ocurrido entre el primero y quince de mayo 
pasados, cuando, en la primera vez, al salir de 
una disco y llevar a los compañeros a sus casas, 
se disponía a retirar a su casa, allá por el rancho 
El Puentecito, una de las unidades de la policía, 
lo iba siguiendo y al pasar por un tope, al 
parecer, la patrulla se estrelló contra la camio
neta, y los policías se bajaron e hicieron un 
disparo al aire, motivo por el cual conductor 
continuó su camino, pero ya en la carretera, 
cerca de su casa, le hicieron otros disparos y le 
poncharon una llanta, motivo por lo cual se 
detuvo. Al llegar jun.to a él, lo sacaron y lo 

_ Quince días de8pues, el 15 de mayo, volvie
ron a tomar preso al mismo joven, aparente
mente por ir en exceso de velocidad, y en lugar 
de levantar el folio, lo detuvieron preso. Según 
los argumentos que le dijeron era detenido 
porque el presidente municipal lo había denun
ciado, argumento que es falso, porque según les 
dijeron después, el edil se encontraba en una 
reunión muy distante de donde ésto ocurría. 
También dijeron que hay algunos jóvenes, aun
que se paran frente a las oficinas de la policía y 
les profiere algunas palabras soeces, no se les 
hace nada y que tal vez es porque alguno de sus 
familiares ·es de los políticos cercanos a esta 
administración. Por lo anterior piden a las 
autoridades competentes que intercedan en es
tos hechos para que no vuelvan a ocurrir casos 
como estos en San José. 

DI F·· 
Desarrollo Integral para la Familia, 

· delegación Ezequiel Montes, 
Felicita 

·-' 

coordialmente a los editores y reporteros de 
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Alr.1ANECER 
DE QUERt:TARO 

SfW.UÍO Dl l'f:JOlÑACÍÓ .. -:-A..~~fi'is_.T .~fU:"'~lÍT.U 

LES FELICITAMOS EMPLIAMENTE POR HABER ARRIBADO A SU 
TERCER ANIVERSARIO EN EL QUE SE REFLEJA UN FRANCO 

PRGRESO :{NFORMATIVO EN NUESTRA SOCIEDAD QUERETANA Y 
CADEREYTENSE. 

RESPETUOSAMENTE 
LUIS IDTLER VEIAZQUEZ OLVERÁ 

PRESIDENTE MUNICIPAL. 

EL H. AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL 
DE SAN JOAQUIN 
FELICITA AL PERIODICO 

POR LOS PRIMEROS TRFS AÑOS DE ACTIVIDAD PERIObiSTICAINDEPEN
DIENTE Y DE FORJAR OPINION EN LA COMUNIDAD QUERETANA Y SAN 
JOAQUINENSECONINFORMACIONORJETIVA Y ANALITICASOBREEL 
ACONTECERCOTIDIANODEUNASOCIEDADDINAMICACOMOI.ANUES
TRA,ENLACONVICCIONDEQELAENTIDADPUEDAAVANZARSOLIDA
RIAMENTE BASADA EN UN BUEN PERIODISMO AUGURAMOS MUCHOS 
AÑOS MAS DEEXI1D EN S U INICIO DELCUAR1D AÑO. ¡ENHORABUENA! 

ATENTAMENTE: 
C. TIMOTEO MARTINEZ PEREZ 

PRESIDENTEMUNJCIPAL 
SAN JOAQUIN, QUERETARO, JUNIO DE 1993. 
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I~fPORTACIONES 

I(O.RAY.caRAI 

JUGUETES, ELECTRODOMESTICOS, 
ELECTRONICA. ADORNOSL FlORESL.. 

BOLSAS Y ART)CULOS PAHA HOGArf 

MOCHilAS ESCOLARES 

MAYOREO, MEDIO lfA YOREO 
Y MENUDEO 

PAS1TliR SUR NO. 50 
TFI .. Y FAX: 12-7U-~(., 

crntrc Rdnrma ·Y l.arag0'7A1) 
OliiJU: fARO. ORO. 

INTER-IDIOMA 
GANTE 

INGLES* INGLES* INGLES 

También impartimos 
-FRANCES Y ESPANOL 

- Grupos reducidos 
- Cursos privados 
- Sistema personalizado. 

Mar de Noruega # 9 
Col. Las Hadas 

Tels. 12-96:-18, 14-46-25 y 17-62-25 

Le ofrece lo 

mejor en 

artículos de 

piel auténtica, 

como faldas, 

· ~halecos, bolsas, botas. 
Todo; para dama y caballero, a 

los mejores precios. 

Ignacio Pérez # 18'-C, Querétaro, Qro. 

-
¡¡¡ 
~ 5 de Mayo No. 
:; 48-C 

Ropa juvenil 
I'ASTEUR en diferentes .-----..,....--, o· estilos 

En la presentación de este anuncio 
se dará un descuento 

IMSS: avanzado equipo para 
evaluación de funciones 

eléctricas cerebrales 
Diagnosticar adecuada y oportunamente las diversas en
fermedades relacionadas con la función eerebral es prác
tica que el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) 
realiza con avanzada tecnología y equipo de vanguardia 
mundial, así como contar con un personal altamente 
calificado para el control de ese important~ órgano huma
no. 

"Medir la actividad eléctrica del cerebro se realiza con 
equipo de electroencefalografía, potenciales y 
electromiógra(os", así Jo señaló el doctor Bartolo Reyes 
Báez, titular de la jefatura de N e urofisiografía del Hospital 
de Especialidades Centro Médico Nacional "Siglo XXI". 
El primero de ellos registran la actividad eléctrica espon
tánea, o sea aquella que se manifiesta todo el tiempo, sin 
estímulos específicos y sirven para diagnosticar amnesia o 
enfermedades similares; los segundos, los equipos "poten
ciales-evocados" miden la actividad eléctrica provocada a 
travésdedistintosestímulos sensoriales, auditivos y visua
les y básicamente se utilizan en la evaluación ·de males 
como esclerosis múltiple y neuropatías. 

Por último, los electromiógrafos ayudan en el diagnós
tico de enfermedades del sistema nervioso terminal, es 
decir, las reacciqnes anormaÍes en músculos y nerviosos. 

Agregó que a pesar de que en general se conoce la 
estructura del cerebro y su función, gran parte. de su 
actividad sigue siendo un completo misterio, señalando 
que el equipo médico del IMSS está capacitado para 
estudios y tratamientos que ayuden a desentrañar dicho 
misterio. 

Dos queretanas participaron en 
el Congreso Internacional de 

Enfermeras en Madrid, 

Las enfermeras María Ascencíón Orduña Vázquez y Luz 
María Rodríguez Almanza del IMSS en Querétaro asistie
ron y participaron del 20 al 25 de junio en el Vigésimo 
CongresoCuadrienal Internacional de Enfermeras, evento 
que sé realizó en Madrid España y fue organizado por el 
Consejo Internacional de Enfermeras. 

Algunos de los temas que se trataron fueron la mujer y 
la salud, movilización comunitaria para la salud, priorida
des para la investigación en enfermería, el control de la 
infección y la seguridad, la planificación de los enfoques 
de enfermería, promoción de un ejercicio prifesional ético 
y los derechos humanos. 

Por otro lado, y en base a un documento relacionado con 
el mencionado foro se determinó, una vez más que la 
profesión de enfermera se encuentra dentro de un proceso 
de cambio y maduración altamente positivo con una 
contribución direc'ta en la atención de la salud, buscando 
que la gente se responsabilice, cambie la mentalidad, la 
cultura hacia la enfermedad y hacia dicha práctica y qué de 
esta forma la población empiece a alejarse de las condultas 
y los centros hospitalarios al contar con mejores niveles de 
salud obtenidos gracias a su personal concietización y 
participación. 

INSTALACION VENTA Y 
SERVICIO 
Tel. 12-37-32 

~1\UDIO 
\E) C/\R .... 

Independencia N1 131-C 
Querétaro, Qro. 

, PIONEER * JVC * JENSEN* 
KENWOOD * ALPINE * 

NAKAMICHI 

Estuvo en Talimán y San Joaquín 
la presidenta estatal del DIF 

Con el fin de evaluar las prácticas de campo que han venido 
realizando en sus comunidades de origen las alunmas del 
Centro de CapacitaCión y Desarrollo para la Mujer Cam
pesina en el EstadodeQuerétaro(CECADIMCEQ),IaSrá. 
Yolanda Hemández de Burgos, Presidenta del Sistema 
Estatl DIF Voluntariado, visitó las comunidades de San 
Miguel, Tolimán y s ·an Cristobal, San Joaquín. 

. Hernández de Burgos exhortó a los habitantes de dichas 
comunidades a que conjuntamente ayuden a las jóvenes 
participando y aprovechando todos los conocimientos que 
les pueden transmitir. Algunas de las actividades empren
didas por este grupo de promotoras están relacionadas con 
pláticas de industrialización de alimentos y mejoramiento 
de viviendas en base a la utilización de escasos rescursos. 

Exposición de "pintura adultos" 
en el Centro Cultural ISSSTE 

"El gran talento no se dice sino se plasma. El sentimiento 
y la expresión deben vincularse para_poderle dar forma y 
vida a la obra que realizan",lo anterior fue señalado por el 
subdelegado de servicios culturales al inagurar la exposi
ción "pintura adultos", misma que se realizó el jueves 17 
de jumo en el centro cultural ISSSTE y a la que asistieron 
alrrededor de 50 personas. 

La exposición contó con la p¡¡rticipación de 220 cuadros 
en los. que se emplearon las técnicas del pastel, acuarela, 
oleo y mixtas. "El pintor debe ser la imitación de las 
cosas", concluyó. 

Entregó Jocha contenedor 
de basura 

Con la presencia del alealde Alfonso Ballesteros, el vier
nes 18 de junio el Grupo Jocha (Jóvenes Chambeando) 
llevó a cabo su tradicional "tarde de café", y el sábado 19 
entregó a los habitantes de San Pedrito Peñuelas un "con
tenedor de basura", informó el presidente de esa orgaviz,a
ción, José Niembro Calzada, quien por otra parte informó 
que el pasado 12 de junio fueron entregadas mil ejemplares 
de gallinas ponedoras en beneficio de 260 familias de 
Tiacote el Alto, San José el Alto, La Monja, La Joya, 
Charape de la Joya y Pinto, entre otras comunida·des. 

Capacitación sobre garantías 
individuales 

El Frente Estatal de Colonos, Inquilinos y Condóminos de 
Queretaro informó que el pasado 8 de junio realizó un 
curso de capacitación para dirigentes con el tema "Garan
tías Individuales", a cargo del abogado Enrique Mandujano 
Morales, director Jurídico del comité directivo estatal del 
Partido Revolucionario Institucional. Este curso tuvo el 
propósito de conocer aspectos fundamentales de la Cons
titución política mexicana, a fin de saber qué hacer o como 
actuar en forma legal ante abusos. 

Atención 
1raspaso local en cen~o, 
frente a la Alameda, por 
Zarago~a, planta baja, 12 
metros cuadrados, planta 

alta 60 metros cuadra-
dos, teléfono, baño, pasan 

9000 gentes diarias inform·es 
Zaragoza 33, Tel. 17-16-41 



Las relaciones entre papá gobierno 
y mamá Iglesia han sido materia de 
conversación entre lo miembros de 
la gran damilis mexicana y no para 
vez atraen las miradas de los veci
nos que, en más de una ocasión, han 
participado o promovido la reyérta 
en las dos últimas centurias . . 

Hace 37 años causó revuelo en 
los medios políticos mexicanos uno 
de los muchos libros del Dr. Pedro 
Velázquez Hemández, Director del 
Secretario Social Mexicano, titula
do Fnlcwción a la vida politica y 
que motivó la no muy amable invi
tación del Delegado Apostólico y 
del Arz;obispo de MéJtico, para que 
suautorsaliera del país por un tiem
po. 
. Sin embargo, las buenas relacio
nes de D. Pedro en el Vaticano 
obtuvieron para él una felicitación 
de"! Papa, vía la Delegación Apostó
lica. Así se cerró el incidente poco 
conocido de una serie de conflictos 
entre el Director del órgano oficial 
de Epicopado mexicano y sus in
mediatos superiores, hasta culmi
nar con la muerte de D. Pedro a la 
cual no parece haber sido ajena la 
acusación del Delegado a Roma, 
calificándolo de "nocivo para la 
Iglesia y México", doce años más 
tarde, en 1968. 

Lo más curioso del caso fue que 
sus más destacados lectores fueron 
los miembros de las Cámara de 
Diputados y Senadores y. aunque 
ciertos círculos lo señalaron como 
exponente del "clero político", los 
pensadores más concienzudos lo 
calificaron de singular avance ha
cia conceptos más maduros en las 
relaciones entre la Iglesia y el Esta
do. 

La razón de fondo de dieho eñten
dimiento fue que D. Pedro se ciñó a 
exponer la "visión cristiana de la 
vida política" y se abstuvo de cual
quierproselitismo o religioso o par-
tidario. . 

Trataré de guiar mis comentarios 
por este mismo sendero y para dar
les unidad y congruencia conviene 
distinguir los conceptos, los crite
rios y los hechos: 

Sólo enfatizo ciertos grandes 
rubros, pues a. t<§te nivel lo más 
práctico es dejar espacio para que la · 
mente discurra pos sus p-ropias ex
periencias y pueda haber el tiempo 
suficiente dará el intercambio de 
puntos de vista que neet?Sariainente 
son divergentes en un tema taltrom
plicado por sí y se que 'vuelve una 
red de intercomunicación en el más 
complejo sistema político-religio" 
so con J:epercusiones en lo más ín
timo de los hogares y de las escue
las, así como en lo más publicitado 
de las diversiones y de la economía. 

Los Conceptos 

Si le pusiera epígrafe .a estos 
comentarioS; diria que la auto
nomía de las iglesias esta -como 
la del Banco de México: ¡;igue la 
maquinita, pero con distinto be
neficiario. 

Ante todo es necesario poner
nos de acuerdi en que los con
ceptos de Iglesia y Estado co
rresponden, respectivamente, a 
la feligresía y a la ciudadanía 
organizadas de un detenninado 
territorio y que incluyen, por de
finición, a sus representantes ofi
ciales, jerarquía eclesiástica y go-
bierno. . 

Esta distinción está explícita 
en diferentes lugares a lo largo 
del texto cuyos comentarios 
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"Una reforma tibia porgue no llega a la raíz de los problemas del pueblo" . Pero tampoco debemos caer en el 
menosprecio de las mayorias con 
pn:-texto de democracia y de respe- . 
to a la minorías en el afán de 
aperturos y liberales, pues pode
mos caer en el mismo errci'r que · 
criticamos al propiciar el rompi
miento de una cultura fincada en 
valores ancestrales y autóctonos que 
no hemos todaví asimilado. Claro, 
me refiero a nuestras culturas indí
genas que hemos aplastado todos, 
así con el olvido de los modernos o, 
peor aún, oon nuestra ignorancia, 
como con la ignorancia y la ceguera 
de los conquistadores de hace 500 
años. 

Los tratos entre papá 
gobierno y mamá iglesia 

título más bien seria: la nueva rela
ciónclero-gobiemoenMéxico, para 
que revele la nueva imagen proyec
tada. 

'Esta diferenciación de conceptos 
la enfatiza el texto especialmente al 
señalar el silencio ominóso sobre el 
pueblo y sobre la feligresía, pues 
"ni el documento eclesiástico ni la 
reforma constitucional, incluyendo 
la ley reglamentaria, tuvieron en 
cuenta las necesidades de los indi
viduos." (pág. 143) contra todo~ los 
principios teológicos y políticos. 

En esta perspectiva es importante 
aclarar los conceptos de Iglesia 
como Cueqx> Místico y como Pue
blo de Dios. 

En 1943, en plena Guerra Mun
dia~ Pío Xll recuerda el concepto 
vertido por San Pablo en varias de 
sus cartas (Col. 1-18 Rom. 12, 4-5) 
señalando, es verdad, las diferentes 
funciones de la estructura social 
pero poniendo de relieve la fuerza 
trascendente de lo místico que no 
solo lo hace diferente del cuerpo 
físico, (en la estructura social), o 
del moral, cuyo o~etico es el bien 
común por la cooperación de todos, 
sino que el cuerpo místicQ tiene 
unidad y fuerza por el Espíritu San
to que llena y une a toda_ la iglesia. 
Es el mismo concepto que traduci
do al lenguaje moderno, llamamos 
I,>ueblo de Dios, según el Concilio 
Vaticano II, para dar énfasis más al 
servicio e igualdad fundamental de 
los hijos de Dios que a la democra
cia propia de la organización huma
nas. 

Es importante dilucidar y distin
guir los niveles de ambos concep
tos de Iglesia, como institución fue
ra de! tiempo y que permanece in
corruptible, muy diferente de esta 
institución humana sujeta a todas 
las deficiencias de lo 1imitado y 
temporal y de que estamos hablañ
.do. Y es importante aclararlo pÜr 
que, incluso la gente de Iglesia, 
comete la falacia de entretejer argu
mentos mezclando ambos concep
tos. 

En consecuencia, ni puede la je
rarquía católica o de religión algu
na, escudar su pasividad frente al 
cumplimiento de obligaciones fren
te a la autoridad civil, pretendiendo 
argumentos místicos, ni tales argu- _. 
mentos son válidos para demostrar 
que la Iglesia privilegia intereses 
privados o diferencias de clase. 

Luis UgaldeMonroy 
Debemos ser lógicos. 

Estamos hablando de áreas no 
solo distintas o diferentes, sino de 
niveles diversos. 

Situándomos, pues, en la consi
deración de las Iglesias como insti
tuciones humanas tenemos el dere
cho y el deber de juzgarlas y juzgar
nos para 'asumir nuestro papel y 
nuestras responsabilidades como 
miembros de alguna de ellas y de 
nuestro eongruente actuar político 
de acuerdo a nuestras conviccio
nes. 

Los criJerios 

Es indudable que hay una íntima y 
estrecha relación de lo político con 
lo religioso, tando en los conceptos 
abstractos como en los concretos de 
las personas e instituciones. Es lo 
lógico de las ideas y lo congruente 
del actuar humano. 

Es indudable que el compromiso 
político de una persona depende de 
la madurez de su conciencia ciuda
dana y ésta a su vez, es resultado de 
su visión y fuerza de su conciencia 
religiosa. 

Ambas perspectivas son esencial
mente complementarias en las rela
ciones interhumanas ·y es inconce
bible la verdadera solidaridad que 
en su nombre lleva el concepto de 
firmeza y seguridad, sin estar 
fincada en un profundo sentido fra
ternal fundado en la verdad de ser 
hijos del mismo Padre Celestia~ 
llámese Tonatiú o simplemente 
Dios. 

Es consecuencia, pienso, que sí 
debemos entender la acción em
prendida entre las cúpulas 
mexicanas de ambas instituciones 
religiosa y política. 

Lo que me llamó más profunda
f!lente la atención del libro que co
mentamos es la minuciosidad del 
detalle y la profundidad de perspec
tiva a futuro. Creo que pone de 
relieve la contradicción de pastores 
que pervierten su misión 
evangelizadora con intereses parti
culares disfrazados de política. 

Me explico: el discurso religiosa 
que reproduce literalmente los cri
terios tradicionales católicos, no los 
encama en la práctica. Cuando la 
institución Iglesia oficial o sea, sus 
jerarcas, no toma en cuenta la edu
cación y el desarrollo o, los recuer-

da, pero sólo los utiliza como dis
curso pero no los hace carne de si 
carne y hueso de sus huesos, tene
mos una iglesia, mejor dicho, una 
jerarquía divorcia<ta de la realidad 
de cada día. En esta realidad nos 
vemos indentificados muchos de 
quienes, desde dentro, hacemos un~ 
labor de formación de las concien
cias . 

El vértice en donde, se juntan las 
líneas teóricas de la política y de la 
pastoral es el mismo punto de don
de anancan, hacia la práctica, la 
pastoral y la política, pues al fin de 
cuentas tiene como protagonístas a 
los mismos sujetos; en la medida ~n 
que han formado su conciencia. 

Creo que este es el meollo del 
libro que comentamos y el objetivo 
de esta reunión, pues en la medida 
elf que logremos aclarar conceptos 
y matizar criterios, en la misma 
medida podemos comprometemos 
en genuinas y auténticas pastoral y 
política, sin descuidar ninguna y sin 
embargo, sin mezcolanzas· 
anodinasm, sino en síntesis de .bien 
eomún s "'( · fincado en un 
espíritu d, ., _._u .... eva para todo el 
mundo, evangelio que tiene que 
traducirse en obras de beneficio 
personal y comunitario. 

Los hechos 

El evangelio es congruente. ''La fé 
sin obras es muerta" quizá para 
reflejar mejor la crisis U<órico-prác
tica de la pastoral-política que esta
mos viviendo, seTÍ¡t mucho mejos 
imagen que el busto de Juárez, un 
Cristo resucitado, no como repre
sentación de la Iglesia Católica, ni 
siquiera de las iglesias cristianas en 
su conjunto sino romo ideal del 
Cristo universal, del Cristo cósmi" 
co del hombre y de la naturaleza. 

No se trata de defender la posi
ción de la mayoria religiosa de este 
país, sino de ser fieles al ideal de 
desarrollo, conceptos ambos com
plementarios y armínicos, simboli
zados en el único Dios encamado 
de que habla la historia porque, 
repito¡ ni Dios ni Cristo son propie
dad de una Iglesia, -aunque esta se 
autodenomine católica o universal· 
como tampoco las ideales de la re~ 
volución 

Aún están vivas las culturas de 
nuestros indios que tuvieron el ta
lento y la sabiduría de doblarse como 
los tallos tiernos en vez de queb~r
se como los añosos troncos de árbo
les ya decrépitos. Creo que esta
mos en la resllll'eCCión de un mundo 
que ha estado dormido y que a nues
tras generaciones jóvenes toca re
sucitar, no para retomar uña reli
gión mítica, sino para encamar una 
mística de valores universales re
conocidos por una sociedad civil 
encabezada por autoridades legiti
mas. 

Creo traducir a lenguaje eclesial 
las angustias del mutilado busto del 
Benemérito de las Américas amor
dazado y ahm-cado por unimerables 
mecates que se le anudan en tomo y 
cuyos cabos son firmemente sella
dos por ~ndas· estampillas portales . 
del estado del Vaticano. 

Acaso revisando la nueva ley y su 
reglamento que regula las relacio
nes de papá gobierno y mamá igle
sia tendriamos qu repetir lo que D. 
Francisco Banegas, Qbispo de 
Querétaro, le comentara al primer 
Jefe de la Revolución, D. 
Venustiano Carranza, quien le soli
ci~ba una opinión sobre la recín 

· promulgada Carta Magna de la Re
pública. En· ese tiempo todo mundo 
~n los med~os ~clesiástico~ se. qu~
Jaba de la d1cta<lura y de la mtralisi
gencia revolucionaria. Sin embar
go, D. Francisco, conocido por sus 
libros de historia y por su laconismo 
y su franqueza, Contestó: "me pare
ce muy tibia" y mirándolo a los 
ojos, añadió: "porque no se .halle
gado a la raíz de los problemas del 
pueblo" . 

Aquí callo pata que otros hablen. 
M uc~as gracias. 

_ Texto leído durante la presentación del 
Ji bro La nueva relación Iglesia-Estado de 
México: un análisis de la problemática ac
tual, de Marta Eugenia García Ugarte, el 
27 de mayo de 1993, en el auditGrio Fer
nando Díaz Ramírez de la UAQ. 

son propie
dad de un 
partido. -Mueblería 

de Crédito 
Av. Juárez Nte. # 115 Tel. 12-49-99 

(Entre Escobedo y Morelos) 

TODO 
A 

CREDITO 
reúnen hoy. Por<;>nsiguiente el "-~~ ...... -----1 



/ 

16 El NuevoAmonecerde Querétaro, 28 de junio de 1993 

~ ~ UNIVERSIDAD AUTONOMA DE QUERETARO 

PREMio ALEJANDRINA INT~~~1~rg~1~ DE 
PREMIO UNIVERSITARIO DE COMPUTACION EN lA 

INVESTIGACION EDUCACION 

1994 
El Fideicomiso "Alejandrina Gaitán de Mondragón" 

y la Universidad Autónoma de Querétaro 
CONVOCAN 

A estudiantes, profesionistas y a la comu
nidad en general para que envíen sus 
trabajos de investigación o propongan 
candidatos para el "Premio Alejandrina 
1994", para el área Científica (Ciencias 
Exactas y Experimentales), y "Premio 
Universitario de Investigación 1994 ), para 
el área Humanística y Social Administra
ti va. 

BASES 
1.- El investigador o grupo de investiga
dores podrá serlo en cualquiera de las 
ramas científicas (ciencia pura o aplica
da, ciencias exactas y experimentales, 
humanísticas y sociales) así como en el 
arte o la cultura en general. 
2.- Cada investigador o grupo de in ves ti
gadoresconcursará con unsolotra]>ajode 
investigación, cuya importancia sea sig
nificativa para la ciencia, el arte o la 
cultura del pueblo Querétano. 
-:3.- El tra.bajo de investigación, de prefe
rencia inédito y realizado durante 1993, 
se enviará por triplicado, escrito a máqui
na en hojas tamaño carta y a doble espa
cio. Deberá incluirse, además, la identi
ficación del autor o autores (nombre, 
dirección, teléfono, institución del autor 
o autores, lugar y fecha de nacimiento), 
en un sobre cerrado. . 
4.- Cuando el trabajo exceda de 50 cuar
tillas se deberá presentar un resumen en 
un máximo de 10 cuartillas. 
5.- La recepción de los trabajos se inicia 
a _partir de la publicación de esta convo-

El Fideicomiso 
('ALEJANDRINA GAITAN DE 

MONDRAGON'' 
Dr. Octavio S. Mondragón 

ExgobemadorConstitucional del Edo 
deQro. 

LA FACULTAD DE 
SOCIO LOGIA 

OFRECE: 

ESPECIALIDAD EN 
DESARROLLO 
COMUNITARIO 

FECHA LIMITE DE INSCRIPCIONES: 
9 DE JULIO DE 1993 

INICIO DE CURSOS 
AGOSTO DE 1993 

MAYORES INFORMES 

FACULTAD DE SOCIO LOGIA 
Centro Universitario de Querétaro 
Cerro de las Campanas 
Tel. 16-32-12 etx. 157 
_16-75-26 

catoria y se cierra el31 de marzo de 1994. 
Los resultados se darán a conocer a 

través de los periódicos locales y los pre
mios se entregarán en una ceremonia espe
cial. 
6.- Los trabajos podrán ser enviados por 
correoQ entregados personalmente en: U ni
versidad Autónoma de Querétaro, Direc
ción de Investigaciones, edificio de 
Rectoría, Ce.ntro Universitario, Querétaro, 
Oro., C.P. 76010. 
7.- Los trabajos serán calificados por un 
jurado idóneo compuesto pm cinco perso
nas, nombrado por las autoridades univer
sitarias. Su fallo será inapelable y en caso 
de declarar desierto el concurso, el premio 
será acumulable para el siguiente año. 
8.- La Segunda Edición del Premio U niver
sitario de Investigación, para el área 
Humanística incluyendo el área Socia 1 Ad
ministrativa y la Décima Edición del Pre
mio Alejandrina para el area Científica 
(Ciencias Exactas y Experimentales), será 
cada unodeN$10,000.00(Diez mil nuevos 
pesos), medalla de plata y diploma. 
9.- La publicación y posibles aplicaciones 
de las investigaciones serán motivo de un 
convenio con el investigador o grupo de 
investigadores premiados. 
10.- Cualquier asunto imprevisto en esta 
Convocatoria, será resueltodecomúnacuer
do eñtre las Autoridades de la Universidad 
Autónoma de Querétaro, los re.presentan
tes del Fideicomiso" Alejandrina Gaitán de 
Mondragón" y los miembros del jurado. 

l}NIVERSIDADAUTONOMADE 

QUERETARO 
Ing. Jesús Pérez Herrnosillo 

Rector 

SECRETARIA DE 
EXTENSION UNIVERSITARIA 

DIRECION DE DIFUSION 
CULTURAL 

SEGUNDO DIPLOMADO 
EN SALUD Y SEGURIDAD 

EN EL TRABAJO 
Primer módulo: 2 al 6 de agosto 

Segundo módulo: 6 al 10 de septiembre 

Tercer módulo: 11 al 15 de octubre 

Cuarto módulo: 8 al 12 de noviembre 

Lugar: :\uditorio de Informática 
Horario: de 8:00 a 16:00 horas 

Para mayor información comunicarse a la 
Coordinación de Extensión Académica, a Jos 

tels. 12-51-82, ext. 17 o al 24-08-98 y al 
Departamento de Seguridad en el Trabajo del 
IMSS, al tel. 12-16-82, de lunes a viernes de 

9:00. a 15:00 horas. · 

Del 3 AL 7 de julio 

dirigido a: 

niveles educativos de pre-primaria, primaria, 
secundaria, media superior, superior. 

organizado por : 

· la Sociedad de Computadoras en la Educ.a
ción. 

Objetivos: 

-Difundir los avances y el estado actual de ios 
proyectos qpe incorporan las nuevas tecnolo
gías de la información y la comunicación en la 
educación. 
-Promover el intercambio de experiencias en 
el empleo de las nuevas tecnologías en la 
práctica docente. 
-Proveer un espado para la dis0usión sobre 
temas de investigación y políticas de cómputo 
educativo. 

Actividades a realizar: 

Talleres: 
Software educativo 
Telecomunicaciones 

Edición electrónica de publicaciones 
Aplicaciones educativas de las 

computadoras y otros. 

Eventos Especiales: 

Escuelas para padres de familia 
111 Encuentro de Logo para niños 

Pláticas y demostraciones para el público en 
general. 

Cqnferencias Magistrales 
Ponencias temáticas paralelas 

Grupos de discusión sobre los siguientes 
temas: 

Información y Curriculum 
Eduéación en Informa ti ca para profesores . 
El costo de no introducir la ·informática 

en la educación. 
¿Qué se puede hacer en informatica 
educativa con Jos recursos actuales? 

INFORMES E INSCRIPCIONES 

En Méxiro: 
Profa. Yolanda Campos Campos 

SO MECE 
Tel (5) 5-78-88-78 

Fis. Teresa Vázquez Mantecón 
Cómputo Académi0o, UNAM 

Tel. (5) 6-22-85-47 Fax. (5) 6-22-85-40 

En Querétaro: 
lng. Fernando Saavedra Uribe 
Escuela de Informática, UAQ 

Tel. (42) 16-84-30 Fax. (42) 16-49-17 

Para inrormación acerca del hospedaje, 
comunicarse a: 

Escuela de Informática 
Universidad Autónoma de Querétaro 

Tel. ( 42) 16-'84-30 
Fax. ( 42) 16-49-17 

COSTO DE INSCRIPCION: 
Socios y Ponentes N$ 80.00 
No. Socios N$ 100.00 

Instituciones Colaboradoras: 
Gobierno del Estado 

Secretaría de Educación 
COEBA-SEP 

La UAQ tras la excelencia 
en la Investigación: 

Campilo Sanabria 

En el marco de la entrega del premio . 
AlejandFina 1992 a los investigadores 
Leopoldo Bárcenas U ribe, Marco Antonio 
Olivo Flores y Agustín Cevallos Nava; el 
viernes pasado el director de Investigación de 
la UAQ, Carlos Campillo Sanabria habló de 
la ~mportancia de este campo, en el que dijo 
"lograremos la excelencia que nuestro tiem
po exige con la reestructuración de planes de 
estudio adecuados a las eJiiigencias del siglo 
XXI''. 

Durante la ceremonia de entrega de pre
mios a los ganadores, por sus trabajos 
"Metodología para la Automación de Plantas 
Industriales en la Rama Metal-Mecánica", 
realizada en el auditorio "Fernando Díaz 
Ramírez", la universidad entregó un receno
cimiento al exgobernador Octavio S. 
Mondragón, donde se le reconoce como el 
fundador en 1951 del Alma Mater. 

Educación media básica, 
elemento fundamental en el 
desarrollo de la educación 
superior: Sánchez VeJez 

Al rendir su segundo informe de actividades 
al frente de la Escuela Preparatoria de la 
UAQ, Hugo Sánchez Velez dijo que durante 
este año se intento dar un sentido más amplio 
a ese subsistema como elemento fundamen
tal en el desarrollo de a educación media 
superior "sin renunciar a los o~etivos de 
estar en consonancia con la educación supe
rior". 
En la ceremonia presidida por el rector-de la 

Máxima Casa de Estudios, Jesús Pérez 
Hermosillo, Sánchez_ Vélez mencionó algu
nos objetivos alcanzados con el programa 
Prepa 2001. Dijo que gracias a éste "se ha 
podido constatar y detectar algunas dificulta
des que presentan los jóvenes de primer in

. greso por asimilar los conocimientos de asig-
natud'. Entre ellos mencionó la falta de 
hábito de estudio, métodos de estudio e inves
tigación, así como la deficiente fonnación 
académica antecedente. 

Por ello, dijo se han integrado una serie de 
propuestas con las que se pretende mejore el 
aprovechamiento en la enseñanza-aprendi
zaje. "Además de impartirá un curso de 
adecuación al perlil de los alumnos aspiran
tes a ingresar al plantel, sobre todo en las 
materias. básicas, todo esto encaminado a 
todo aquellos aspirantes que no logran entrar 
a la preparatoria e insisten porque así sea". 
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Lic. Efrain Mendoza, 
Director de B Nuevo Amanecer 
Par este conducto, me dirijo a usted 
para hacerle el conocimiento -de 
mis saludos fraternales, .t/.eieándo
le lo mejor ca® dia. Al mismo 
tiempo tkjo a conocimiento suyo la 
Primera parte, del Testimonio 
Vivencia/ tkl XXIV CONCURSO 
NACIONAL DE HUAPANGO, en 
SanJoaquín. En Noticias salió un 
rept!Jrtaje del señor Gilberto 
Ledezma y acapara información a 
conveniencia propia. Qué mejor 
que sacar a la luz pública un testi
monio con sentido común y forma 
diferente como lo es una, ·"otra 
visión", como expectador, director 

· de grupo y concursante, el cual se 
1 ,plasma en líneas cr.íticas, y que, 

gracias a este periódico que usted 
dignamente dirige, me ha ®do la 
oportunidad tk manifestar esa .vi
sión que hace falta a nivel cultural 
en la ciudad tk Querétaro. No 
podría tkcirle que es una excelente 

· crítica pero, motkstia aparte, em
piezo a tocar ese campo tk la i:ríti
ca cultural. 

Así pues, tkseo y publiquen ®n
do un margen tolerante, a su modo 

"'~ ·de veracomod4ndosegún crea con- · 
veniente el texto, sin quitar el sen
tido de la crítica. La próxima se
mana le entregaré la segun® y 
última parte tk este testimonio, ·con
tinuando aon otros materiales a 
nivel testimonial del arte y la cultura. 

Agr.atkzco tk antemano su fura 
antención, y sus indicaciones perti
nentes a tales materiales publica
dos con ante riori®d. 

Atentamente 
"Por la difusión popular de la 

danza folklorica" 
I.A. Lic. Eduardo Colín Ibarra, 

Director Artístico del Ballet 
Folcklórico "Xochiquetzal" del 

Estado de Querétaro. 

Siguiendo con los I}Ormenores 
de los concUJSos; ya desenmas
caramos una parte voluminosa y 
notoria con los artículos publi
ca dos en este medio con anterio
ridad, sobre Pinal de Amoles, 
con su prQDl$83 de mejorar en el 
aspecto cultural para el próximo 
año, que gran falta le hace sobre 
todo en organización, puntuali
dad y jurados. Ahora, a :'arias 
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·Testimonios del XXIV Coñcurso Nacional 
de Huapango en la catedral, San Joaquín 

semanas de haberse realizado el 
XXIV Concurso Nacional de 
Huapango, en San Joaquín, nue
vamente necios por la tradición, 
el grupo folcklórico 
"Xochiquetzal" del estado de 
Querétaro, el cual dirijo, partici
pamos en este evento. 

Apoyados por la CTM en cues
tión de transporte, partimos rum
bo a Real de Ranas, Real de San 
Joaquín o conocido simplemente 
como pueblo de San Joaquín, lle
gando al lugar denominado "La 
Joyita", nos bájamos para realizar 
los requerimientos de inscripción 
de parejas; el autobus de Cd. Mi
guel Alemán, Tamaulipas, tam
bién estaba desde temprana hora 
estacionado. 

Camino a la Casa de la Cultura 
vimos con sorpresa que ya había 
gente, delegaciones de Sn. Luis . 
Potosí, Actopan y nosotros. Y a 
inscritos, nos topamos nuevamen
te con el mismo problema oesde 
que hemos participado y es el del 
hospedaje: la zona escolar"Cam-

. po Alegre" estaba reservada sólo 
una cuarta parte para los concur
santes.¿ Y la .otra? Considero una 
llamada de atención a las autori
dades del Indereq, ya que supues
tamente están al mando de la ad
ministración de esta zona y ven 
que no hay cupo para 206 parejas 
participantes y aún así se dan el 

· lujo de limitar. 
Posteriormente, con suerte en

contramos quien nos alquilara una 
casa en la colina y con vista pano
rámica y lo que son las cosas cerca 
de donde nos hospedamos el año 
pasado con la amabilidad de la 
familia Jiménez Monroy, sólo que 
en este año el camino contenía 
1.1nas ·pequeñas curvitas con una 
inclinación de 80 grados. Corri
mos con suerte, pues nuevamente 
los cuartos de la casa contenían 

Por Eduardo Colín/barra// 

pisos de "duela", un material so
noro y que guerda calor, sobre 
todo en las noches. 

Ya instalados descansamos un 
poco, relajándonos para luego 
ensayarcon nuestras respectivas 
parejas con el sistema "Uno a 
Uno", que es una pieza musical de 
Huapango, con sada estilo dife
rente, mientras adentro en los 
pasillos de la casa se escuchaban 
los zapateos y nuestros cuerpos 
emanaban calor muscular segui
do del sudor. Afuera,enelpueblo . 
de Sn .. Joaquín se respiraba un 
ambiente fresco y los altavoces de 
la presidencia municipal hacían 
sonarmelodíasdeHuapango. Des
de el techo de la casa pude obser
var a las parejas en plena activi
dad, areglando el vesturario o 
aseándose. Ya relajados, nos 
dirijimos al auditorio municipal. 

El colorido ·y la variedad de 
trajes estaban presentes en las 
calles rumbo a la "Catedral del 
Huapango". A un costado del 
auditorio, todos formados: las 206 
parejas en las categorías Infantil, 
Juvenil, y Adultos. Del grupo que 
dirijo fueron: en Infantil, Andrea 
Yaranelly Colín lbarra y Jorge 
Arturo en estilo Querétaro, quie
nes por vez primera calzaban 
Huaraches serranos, estando como 
"pollo" quemado. En el estilo 
Juvenil, con Tamaulipeco, el 
"campeón sin corona" dePinalde 
Amoles, la pareja de Graciela 
Servín Sánchez y Osvaldo Colín 
lbarra, y también en estilo 
Hidalguense, en la Misma Situa
ciónla pareja de Sandra Fonseca 
Osorio y Jesús lbañez Valdez con 
V estuario Típico de Huitzililingo, 

· Hgo. AdemásenAdultosenesti
lo Veraéruzano la bonita pareja 
de Irene Jiménez Monroy y Joa 
quín Orozco Jiménez casi pis~n-

do la soga matrimonial, por otro 
lado, mismo estilo las parejas Luz 
del Carmen Olvera Hemández y 
el simpatiquísimo Lauro Arellano 
Galindo, la pareja platónica de 
Barbara Infante Hemández y 
Sergio Rafael ~ánchez Monge8, 
el cual, muy superado que el año 
pasado. En estilo Potosino Rosa 
Martha Olvera Marín y Eduardo 
Colín Carranza, quienes 
sorpresivamente pasaron a la ca
tegoría de semifmal; sufrieron el 
pasa de la melodía del Zacamandu, 
con 7 CoplasCantaaas y sudando 
la gota gorda. 

En este Concurso, pudimos ob
servar un gran avance del 95 %, 
de las obras de ampliación del 
Auditorio, en los costados con 
gradas construidas. 
Todos platicando y saludándose, 

era la gran familia de 206 par-ejas 
dispuestas a demostrar y defender 
S!J. interpretación de estilo y no 
podía faltar para relajarnos la di
námica grupal de la fa.mosa "ola" 
por parejas con una visión acepta
ble y eso qu~ no estabamos en el 
estadio de futbol; la ola por dere
cho y al revés-se Vt[Ía bien hasta 
.que los conductos oficiales, lla
maban por micrófono a cada pa
reja participante, ya en el evento 
y después de reahzar la ceremo
nia de inaguración de este, se 
ofreció un minuto de silencio por 
el fallecimiento del gran mimo 
mexicano . Mario Moreno Reyes 
"Cantinflas". 

De Jueces en este evento al 
menos hubo personas que si cono
cían algo de Huapango, como la 
Profra. CaT1llen Sordo Sodi, te
niendo mis sospechas de paentela 
con la cantante Thaha Sodi 
Paliares, en fin, Después de Dra. 
Irene V ázquez Valle Directora de 
la Fonoteca del INAH, a quien 
conocí directamente al solicitar la 

grabación de un material y man
déla invitaciondel Evento, sien
do así como ¡rticipó como 
miembro de jurado, no 
creyéndolo, el Sr. Gilberto 
Ledezma, pero los hechos pesa
ron ¡,verdad, c:fon Gil? 

Bueno, sin metemos tanto a la 
grilla, También estaba el cam
peón de la XXII Ediéión de este 
evento, me refiero al Prof. 
Humberto Gaspar Osorio, peso 
r motivo para que hubiera cierta 
mclinación a San Juan como ya 
es tradición, y un maestro del 
estado de Guanajuato, que al 
principio creía que era el Sr. 
Jorge Reyes el gran 
etnom usicólogo a quien también, 
modertia aparte, conozco en 
persona pero, no fue así. 
Momentos depués dió comien

zo el evento y todos sin lugar a 
dudas estábamos nerviosos. Un 
comentatio un poco fuera de lu
gar, pero ... las parejas de Cd. 
Miguel Alemán, arrancaron mi ... 
visión halagadora, ya que esta-. 
han en la c;ttegoria Juvenil y 
sobre todo las Mujeres, inSpira
ban casi un tropezón por"fijón". 
M u y bonitas en verdad, porcier- ... 
tomuydesarrolladas ... muy¡Per- · 
fumedeMujer! (Ja),aligualque 
Cd Sabagún, con quienes me 
enseñaron un poco de estilo mis
mo Hidalguense. ¡Ay, mujeres, 
inspiran de todo! So pena a 
ganarme un jalón de orejas por · 
ahí. , 

Siguiendo con lo nuestro, el 
evento casi terminó a las 3:00 
a.m. del día sábado, momentos 
d~puésempezóa tocar el grupo 
de cadereyta de Montes, Qro., 
Como ya ha sido en años ante
riores, la verdad, .estaba can
sadísimo, faltando a mi palabra 
que iba a quedanne al baile pero 
en realidad hal;>ía que madrugar 
más para realizar el desayuno y 
estar listos a las 10:00 a.m. del 
día sábado, realizándose la eta
pa infantil y juvenil del Concur
~o, así que medio descansamos 
en la casa panorámica alquilada. 

El Programa Regional Intensivo de Alfabetización, 
"disminuira-notablemente el indice de analfabetismo" 

El programa que se pondrá en 
marcha en los municipios de 
Amealco, Huimilpan, Cadereyta, 
Colón, Fzequiel Mo~tes, El Mar
qués, Tequisquiapan, Pedro 
&cobedo /y San Juan del Río, 
considerados como los que pre-

sentan mayor concentración de 
analfabetas en el medio rural. 

Además se tiene comtemplado 
un trabajo más intensivo, ya que 
se pretende alfabetizar a no me
nos de 19 mil 541 adultos en el 
estado de Querétaro. 

Hace aJgunos días, tras de arran

care} Programa Regionallntensi

vo de Alfabetización, la delegada 

del Instituto Nacional para la Edu

cación de Adultos (INFA), en 

Querétaro, Virginia Ortíz Arana 

Iácldeate de trbslto ea la esqalaa de Zarago~ c:oa Vergara ea aaa aoclle llav!Osa,. 

señaló que se espera disminuir el 

índice de analfabetismo en la en

tidad, del 15.33 al8 por ciento. 

Uoa estampa ya may c0111áa de áoa ramilla c:aalqulera ea aaestra ciudad: la meudlcldad que sobrevive coa la ayuda del arte, y 
el arte de as0111ar la miseria a los botes de la basara. (Foto de Jesús Oatlveros). . , 

-
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Reflexiones desde el seminario 

La c~tidianeidad y el bien 
José Antonio M anceraJ uárez 

Basta con que usted escuche unos 
minutos su radio, vea su te/e, 
camine por las calles del centro de 
una ciudad ... en pocas palabras, 
viva en una sociedad como la 
nuestra para darse cuenta de que a 
todo esto se aplid un principio 
ontológico (Ontología: ciencia 
que estudia el ente en cuanto ente), 
que consite en· que todo ente 
deficitario (Ente: cualquier cosa 

. que existe) tiende a perfeccionar
se en el Ser, es decir, buscá un 
bien del cual carece. Me explico. 
La sociedad constantemente nos 

está bombardeando con toda da
sede propaganda para qúeel hom
bre, entedefícitario, se perfeccio
ne con el bien que ésta nos ofrece. 
Pero el bien que nos propone está 

- muy lejos de ser el bien que~ nues 
tra naturaleza humana necesita. 

Se ofrece un bien-material, es 
decir, que en la radio, .la televi
sión, revistas y demás, no se pue
de estar un momento sin que se 
dirijan motivaciones para que se 
cwnsuman los productos, que se
gún ellos nos perfeccionarán como 
ente y harán sentimos realizados. 
y si se camina por las ca Hes cen
trales de alguna ciudad, se verán 
todo tipo de tiendas, cines, restau
rantes, agencias de viajes, etc., 
que presentan con sus productos 
el bien del cual "se carece". Pero 
lo malo de todo ésto es que no 
corresponde a la naturaleza hu
mana, ya que todo es exterior al 
ente, y -por tanto no proporciona 
soll)ción al problema. 

Es como querer mitigar la sed 
con agua de mar, es evidente que 
el que tiene sed necesita hidratarse 
pem no se sa tisfacerá ·con agua 
salada, puesto que la esencia de la 
sed no es apagarse con sal. Del 

.... mismo modo el ente-hombre no 
alcanzará el bi'en deseado con todo 
el tipo de productos que la socie-

dad materialista le propone. En
tonces- ¿por qué el ente-hombre 
busca desesperadamente las co
sas materiales? 

Creo que es porque se le ha 
enseñado que sólo es feliz cuanoo 
se poseen los productos que el 
mercado presenta. · 

Además, todo ente sicmte páni
co ante la nada y p<;>r consiguiente 
si en nuestra sociedad se conside
ra ser más a quien tiene más y ser 
menos a quien fiene menos, el 
ente-hombre sentirá angust·ia ante 
la posibilidad de no tener ya que 
ésto se equiparará a la nada. Pen
sar que si téngo más soy más, si 
tengo meños soy menos es ·un 
error, pues el tener o no 1ener 

., cosas máteriales no agrega ni qui
ta nada a la esencia constitutiva 
del ente-hombre. 

Lo que haría crecer al ente, y 
por tanto obtener el bien deseado 
(pues la bondad nos las da lo que 
nos hace ser y el ser es bueno), 
sería desarrollar la esencia de ente
hombre, o sea, ser más human0s 
creciendo en la justicia, el respe
to, la verdad, el amor, etcétera, y 
todo ésto bri'ndarlo tanto a noso
tros mismos como a todo y todos 
los que nos rodean; concentramos 

_: gn crecer interiormente y no exte-
riormente. · 

Todas éstas son realidades que 
proporcionan al ente-hombre esa 
perfección a la cual tiende y lo 
aleja de la nada, a la cual teme. Y 
es entonces cuando funcionará el 
principio ontológico de que · el 
ente deficitario tiende al Ser ple
no yen la medida enqueconsigue 
suobjetivoobtieneelBien busca
d0, Bien que le dará su realización 

- como ente. · 
En -conclusión: la realización 

personál no depende del número 
de pertenencias adqui~das sino . 
del grado de perfección.en el Ser. 

Educación para la· Sexualidad 

Ronroneos que no· son 
de gato ... 

Elizabeth ContrerasColín 

A veces el leer algún penódico nacional produce resonancia~ intt;.rnas, 
de tal manera que una se queda colgada de ideas, palabras y sentires que 
logran que un "ronroneo cerebral" se haga escritura. Desde hace unos 
días me da vueltas en la cabeza un reporte leído por ahí, en el cual se 
notifica del aumento de adolescentes que han recibido un diagnóstico 
como seropositivos, reporte manejado a nivel mundial. Luego leo un 
a·rtículo de la revista Nexos, del mes de mayo, donde se cuelan datos 
interesantes a mi ronroneo cerebral: "más allá de la migración y el 
hacinamiento está el hecho conocido en México de que la prostitución 
masculina resulta más barata que la femenjna", con lo que la 
bisexualidad refuerza su cara conocida, esto es, el machismo en México 
no impide que algunos hombresquesedicen heterosexuates, "juegen" 
sexualmente con o.tros hombres que sí se reconocen quizá como 
homosexuales. 

No, no estoy diciendo que la bisexualidad se reconozca como ·"mala", 
"culpable" y cosas por el estilo, sino que se da uno cuenta de cosas 
evidentes a ojos muy observadores y que se han ·q-:Jerido ocultar con 
frases como "para qué hablarles a los niños y a5folescentes de sexuali
dad, si ellos son inocentes y puros", "esas son cosas de pervertidos", etc, 
etc. Quizá usted conozca otras frases así, o comparta un repertorio 
similar con otras personas dt: las que quieren evitar que nos demos 
cuenta deloquepasa en nuestro país. peromejorinvitoa que se compre 
su Nexos y siga todo el artículo de principio a fin, para que note de qué 
éstoy intentando escribir. 

Un lugar pafa "personas·muy importantes" 

Gente Vip's 
César RamírezPeredo/II y última 

DecíamosquelosVip'sson bastan
tes tipificables, y para muestra no 
basa sólo un botó!l, sino que es 
requisito casi sine qua non el procu
rar asistir con prendas de moda y 
"de marca", pululando por todos 
lados pantalones.Guess, Levi's (el 
original, no el mexicano o de 
Taiwan, por favor), Pepe, Furor, 
Marithe, Francois Girbpud y otras 
más que si "cualquiera" se atreve a 
comprar (sólo como saldos costa
rían menos de N$ 90.00}y por algo 
le queda un poco' guango, sufre "e.l 
oso'' del año, uno de los errores más 
graves en ese nivel social. 

Recordemos que aquí la imagen y 
las apariencias valen más que cual-

. quier humi,Jdad, y por eso también 
debemos seleccionar el perfume o 
locién adecuadós p¡~ra no afectar el 
ambiente con los naturales olores 
impú4icos e indignos que posee
mos (han de ser un castigo divino) o 
que poseen los perfumes de imita
ción. 

plo, las chavas acostumbran cami
nar sin prisas, con cadencia, mante
niendo una pleria vertical para re
saltar la fig~ra, "las formas" (como . 
decíamos, es fundamental encon
trar la talla exacta _y el diseño co
rrecto de las prendas para que se 
acoplen apropiadamente y realcen 
sus formas de acuerdo con los este·
reÓtipos marcados). Al camin.ar se 
nota bien estudiado el meneo de las 
caderas, sin exageraciones, y la sua
ve agitación del cabello( no más para 
que se note que usan shampoos y 
acondicionadores de más de N$ 
15.00). Por lo general sus ~inados 
son a la moda, que desafortunada
mente es ese COPf.tito largo que va 
hacia arriba y luego _se dobla hacia 
la frente que me recuerda a unas 
palitas de W~lt Disney. Se ven tan 
monas que aunque se vistan de seda 
me da tedio el pensar en todo el 
tiempo que gastan 
emperifollándose. 

En los hombres, la actuación es 
muy similar. un andar y un erguirse 
tan semejante al de las chavas que 
sólo varian por las formas que son 
propias de varones sanos, bien ali
mentados, con sus excesos míni
-mos, pero aliviados a la mañana 
siguiente en el gimnasio del-club o 
en el parque más cercano a sus 
viviendas más que dignas. 

Sus cortes de cabello son casi 
exactos y difícilmente encuentras 

-- un cabello fuera de su lugar, como 
debe ser. 

En púberes y ancianos no es difí
cil ver el toque de cremita~ cremota 

1 
necesaria para eliminar arrugas y 
antiestéticos barros o rostFitas de 
barros. que fueran.muestra del peca
do de la-tentación y que atenta con
tra la integridad de un cutis terso; 
suave, hermoso y delicado como la 
seda; que atenta al mito de la eterna 
juventud tan codiciada en este ám
bito. 

Aquí basta el cómo mover las 
manos, la forma de sentarse, de 

· mirar, de comer, de fumar, tod0 
debe ser una virtud, un signo de 
educación s1,1perior. 

AsL como antítesis de la humil
dad encontramos una presunción 
de lo banal. Se .presumen los carros. 
y, .en el interior del lugar, hasta las 
llaves de los canos, agitándolas 
como cascabel de un bebito o de 
una víbora (depende del punto de 
vista acerca· del comportamiento). 
Se presumen las pulseras;· losare tes, 
los peinados, las prendas, las pier
nas, los brazos, ·tos cinturones, las 
marcas de cigarros, los perfumes, 
lás lociones, las uñas, la voz, los 
lentes, la "educación", las ta¡jetas 
de presentación y las de crédito, las 
carteras, los monederos y las bolsas 
(siempre rebosantes de dinero). Se 
presume el estar en Vip's como un 
verdadero Vi p. Se presume la apa
riencia, -lo extenso, porque en el 
conte!lido sólo yacen vísceras, hue
sos, sangre yviscosidadessóloapre
ciables por cirujanos y destri
padores. 

De ahí en ·más existe un extenso 
vacío, almas casi extintas, siendo 
agradable encontrar las anheladas 
exce¡)ciones en estos términos, esas 
excepciones q.ue salen con la con
ciencia bien en alto pero, que si se 
dejan apantallar, su imagen se vuel
ve sombría,. como la del patito feo 
de la familia Vip's. ' 

Y como en toda democracia hay 
·excepciones, no importa que lañora 
de aliado se haya vaciado un perfu
me que apesta más qu~mis calceti
nes (pero aquello iJ!1pliro un gasto 
oneroso y eso es lo que importa) o 
que traiga unos zapatos de tacón 
ridículamente elevadísimos (volve
mos a lo mismo). Merece el perdón 
y el respeto y eso mismo espero que 
OJ'inen de los limosneros que duer
men a una cuadra del Vip's y que 
tienen costras de mugre y de las 
madrinas que les han dado y que 
algún día cercano pienso invitar a 
convivir con la familia Vip's (pre
vio curso de concientización y asi
milación para ambos grupos). Pero 
aquí no se permite nada que rompa 
con laintegridad Vip:s y si' no, 
Vip's lo hace, las puras miradas 
reprimen niás que los muchachitos 
vigilantes que contratan . 

De saberes escondidos y otras cosas 

La apariencia no basta por sí sola, 
pues sin estilo todo quedaría en ·una 
farsa desenmascarada: por ejem-

Y si los niños y adolescentes 
son inocentes, porque en México 
no contamos con uns 
sistematizada "Educación para la 
Sexualidad" formal, ¿por qué en
contramos de pwnto en una lectu
ra que.son precisamente losado
lescentes quienes están vislum
brandoensufuturola posible cara 
del Sida? ¿dónde están esos pa
dres ángeles guardianes de la 
sexualidad genital de sus hijos? 
Me parece que por ahí traigo otro 
ronroneo que no me checa, a pe-

' sarde que en la cotidianeidad de 
mis actividades el número de ado
lescentes que viene a preguntar 
datos sob,re la situación del Sida 
en México y Querétaro va en au
mento también, gracias a docen
tes que no sé si quieran que sus 
alumnos hagan un tra·bajo _fi-nal 
más, o a s.i ellos desean que sus 
alumnes,sepan a· qué atenerse ... a 
falta de padres "guías" de sus 
hijos. - . 

Pero qué lata con eso del S-ida, 
¿verdad? Aunque me parece que 
ya vamos, en ÜJJe~étaro, por la 
persona número 164 que ha reci
bido un diagnóstico que acaba 
con sus inocencias ... 

Ya lo ves, 

quise robarme 

un .pedazo de nubt 

y se me escapó 

de la~ manos, 

HSP 

Folografia de J~s_é Luis Silva. 

quise detener, 

en mi cuerpo, 

tu aroma 

y se me -escapó 

el alma. 
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Carta· -a los no tan locos 
Como seguraménte me to!Jlaron 
por loco cuando propuse la des
aparición de la Escuela de Psico
logía y en su lugar se implantara 
algo así como: sociomediGina, por 
considerar inútil y mal fundamen
tada la psicología como terapia, 
hoy les tomo la palabra e insisto 
dando algunos pormenores y tips, 
para aquellos que no teniendo otro 
oficio y les resulte penoso volver 
atrás reconociendo lo inútil de la 
carrera, puedansinembargoorien
tar al ciudadano que acude al 
terapista cuando se le revuelve la 
víscera cerebral con la digestiva. 
Cuando no .da pié con bola pues. 

Sergio Castañeda 
Por ello es importante el ubicar 

al susodicho tan pronto como cru
ce el umbral de tal consultorio: 
"Dime qué cultura tienes y te diré 
que tan fascista eres" . Una vez 
ubicado el susodicho(para lo cual 
te lleva veinte años por lo menos), 
el siguiente paso consiste en reco
mendarlo a un buen médico 
hierbero para equilibrarlo en lo 
orgánico-mental.~ 

Como seguramente tendrá siem
pre como "pacientes" a los _obse
sivos (o necios, en castellano), no 
te deshagas de ellos porque si no 
de dónde sacas para la renta y los 
cigarritos? 

mera hora no se estravíen y luego 
resulten dos motores en lugar de 
uno. 

Las computadoras, ¡oh maravi
lla tecnológica!, te será muy útil, 
pues anotas santo y seña de a h;o
lutamente todo lo que cuente el 
susodicho así por ejemplo, ¿le 
duela más cuando su mujer se 
acuesta con otro en las mañanas o 
en las tardes. 

Le duele porque el Sancho no 
da el gasto y se comporta c0mo un 
desobligado? ¿Su mujer mete a 
los hijos del otro en su presupues
to familiar y su mujer no le dice 
nada hasta que sus hijos están en 
la prepa? y así por el estilo, verá · 
que la computadora le es muy útil 
o , cuando menos se pone usted al 
día en lo último de tecnología y 
ésto naturalmente le dará presti
gio. 

La lista-de "pecacl0" se la envía 
por Fax al cura más próximo a su 
domicilio para que el paciente 
quede libre bajo fianza mientras 
usted lo sigue tratando y no se 
espante antes de tiempo y, final-

.{ 

El empezar por orientar al suje
to, será necesario ubicarlo desde 
el punto de vista socio-económi
co y cultural; de dónde vienes, 
dónde estás y a dónde. vas (parece 
vals), porque no 'es lo mismo ser 
nacido en Veracruz o Tabasco 
donde la mentada de madre es 
institucional, que nacer en el cen
tro del país (Querétaro, San Luis 
Potosí, Puebla, Michoacán o el 
resto del bajio donde se concentra 
la curia católica) donde la doble 
moral juega un papel determinan
te en el enjuage existencial. 

Los necios son fácilmente 
identifica bies después de seis años 
de· "tratamiento", por lo que no 
tendrás problemas en ese sentido. 
Una recomendación más que se
guramente te será muy útil: sepa
ra lo orgánico de lo mental utili
zando un tablero semejante al de 
los mecánicos (los buenos, los 
ordenados), que colocan sus pin
zas, desarmadores, llaves de tuer
ca etc, lejos de los tornillos, cla
vos y demás hierbas, no solo para 
noconfundirlossi no para que a la 

mente, pues ésto se está volvien- La noche delvleraes 18 de junio rue preseutado ea el Museo Regional de Querétaro 
do recetario de cocina, le reco- el libro SUabarlo de Voces, que coatleue trabajos poéticos de Florentino Cllávez, 
miendo el codice Dadiano que TomlislracbetaLazcaao,J.AifredoCoatl'ft'as,SalvadorCuevas,OigaNellySáacllez, 

Promueve curso propedéutico 
la escuela de Laudería 

bl. e d Felipe Kob Canal y Salvador Alcocer. La compllaclóa estliVo a argo de Fen~aado 
acaba de pu 1car el ron O. Tapia Rivera, y la edición rue patrocinada por el Coasejo Estatal para la Callara y 

Si usted me considera un loco, lasArtes,eiSiadlcatodeTrabajadoresdeiiMSS,EdltorlaiAcclóaLatlaoamerlcaaa 
no se quiebre la cabeza, pues tiene y la revista Voz Crítica. El Obro COIItieae vláetas de Sergio Castaieda Gloria, David 
usted toda la razón del mundo Coatreras y Julio César Cervaates. "Uao qalslera que lo que escribe raeraa cosas 

gealales y raatástlcas, pero DO OCDrre as(", dijo el poeta Salvador~. tras 
pues la seriedad me ca usa risa maalrestarsaemodóa por"eacoatraraosaquHos qae llace20ó2S aiosescrlbfamos, Con la creación, en octubre de 1987, de la Escuela de Laude ría ( ~nstrucción 

de instrumentos musicales de cuerda flotada: violín, viola, violoncello, etc.), 
se propone lograr la prep¡Jración de profesio
nales altamente calificados en esta área del 
quehacer técnico y artístico con la licenciatura 
en· Laude ría, en donde se ofrece al educando 
una formación técnica y artística, promovien
do con esto la investigación y la difusión de la 

loca con-los erudit;.::o:.s.:a::c.:.:tu::a:.:;les:::... __ .::P.:.ue:.:s..:m::.:le..:.;u:.:t:.:r•.:.s..:slga;::;m;,.;.;..os;_es..;.cr;,;;.:..lb:.:le_•..;.d..;.o_seg;.:::;.u..;.lre_m_o_s_v_lv_os_"_. ________ 
1 

cultura. · 
Aunque esta carrera se ha venido 

instrumentando desde hace cinco años en la 
ciudad de Mt;xj~-no es sino a partir de junio 
de 1992 que, bajo la 'i.!J.Vitación del gobierno 

- del estado, la escuela de I...auderia establece 
una extensión en la ciudad de Querétaro. Con 
esto se busca el enriquecimiento cultural de 
este oficio en un lugar que tiene una tradición 
cultural e histórica, pero hacía faJta este nuevo 
valor cultural. La extensión de la escuela de 
Laudería se encuentra ubicada, momentánea
mente, en las instalaciones de La Casa del 
Faldón, e impartirá un curso propedéutico, 
con duración de dos mes~ a partir del 2 de 
agosto y las solicitudes pueden hacerse en ese 
centro cultural.. 

Permanece en el Mu

seo de Arte de 

Querétaro la exposi

ción "Lo íntimo del 
paisaje", de la tapatía 

Teresa AguiJar Suro, 

que desde 1973 ha sos

tenido un intenso tra

bajo de creación que, 

a decir de Armando 

Torres Michua, es 
· "pintura tectónica que 

recuerda las fracturas 
de la tierra, los cortes 
de los barrancos o 

acantilados". La in
auguración fue el 10 
de junio. 

pastelería~~ 
Especialistas en 

pasteles para bodas, 
XV años y toda . , 

ocas1on. 

PASTELES SOBRE PEDIDO 
ENTREGA A DOMICILIO. tr12-31-85 

Hidalgo 85-A y Hércules 14 
LOS PRECIOS HAS BAJOS Ouerétaro, Oro. 

Distribuidor Carnival Querétaro 
M-ayorista en corsetería y lencería fina 

mayoreo y me.~udeo 

CARNIVAL 

Av. Universidad No.19 Pte. Thl.12-43-13 Querétaro, Qro. 



"La respaesta de las aatorldades, ••• bllrla". 

Maestros de las_regiones lV, V y VI exigen con su 
movilización_incremento salarial de 75 por ciento 

Ea el traaSC11rso de la se ... aa r.edéa c:oaclafda, proCesoreli de las 
regloaes IV, V y VI del estado de Qaeñtaro tonar011las calles para 
maalrestar dos tipos de exlgeac:las: aaa, de lac:renaeato salarial 
dlrec:tode75pordeato yrespetoalascoaqalstas laborales; y dos, qae 
sa dlrlgeac:la sladlc:al c:oasalle asas bases, paes asepraa qaeellfder 
estatal, Gaadeaclo Bravo, se lla c:oladldo coa las aatorldades y lla 
aegoc:lado a espaldas de sas agremiados. Los maeslros estáa ea 
desac:aerdo coa ellllc:rerJ~ea to coael!d Ido de 56 aaevos pesos meas u les, 
exlgea qae las plazas se otorgaea por esc:alaróa y demaadaa qae las 
prestac:loaes guadas taiBbiéa rperc:ataa ea los lagresos de los 
peasloaados. Plaateu, además, qn se dejea los maestros ea libertad 
de lac:orporarse o ao a la carrera magisteriaL Los profesores 
movilizados exigleroa llablar coa el goberaador Enlqae Bargos, 
pero ao fller011 ateadldonl por el tltalarde la Secretaria deEdac:aclóa, 
Artaro ProaL Allteel director de Desarrollo Politlco, Martla Gatlérrez 
Ledesma, exteraaroa salacoaforraldad. "Nos atleadea faacloaartos 
de sega a da o tercera, sla poder de dec:lslóa; a aaestros goberaaates 
les falta palabra, y aos parece qae a a cllavo-baada de Lomas, aao de 
esos qae s011 tealdos por marglaados, tleae más palabra ... ", ex paso 
aate los faacloaarlos qae los ateadleroa •• maestro. 

(Fotos de Jesús 
Ontiveros) 

Martf• G•Uérrez Ledesma, director de 
Desllrrollo Polidc:o. 
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